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Президент Ингушетии 
встретился с мэром Москвы 

Юрием Лужковым
В рамках рабочей поездки в Москву президент Ингушетии Юнус-Бек Евкуров встретился с 

мэром Москвы Юрием Лужковым. Наряду с руководителями регионов во встрече принимали 
участие первый заместитель мэра Москвы В.И.Ресин и постоянный представитель Республи-
ки Ингушетия при президенте РФ В.Б.Гагиев. 

На встрече обсуждалось сотрудничество между двумя регионами в различных сферах. 
Одним из главных вопросов встречи было участие московских компаний в строительстве 

различных объектов на территории Ингушетии, в частности, в столице республики Магасе. 
При этом особое внимание было уделено строительству жилых микрорайонов и типовых кот-
теджей. 

Стороны договорились проработать данные вопросы и продолжить работу в этом направ-
лении. 

Также в ходе встречи поднимался вопрос строительства в коломенском парке Москвы 
Ингушского культурного центра в соответствии с установленными нормами и правилами 
архитектурно-этнографического комплекса. Мэр Москвы поддержал данную инициативу и от-
дал соответствующие поручения. 

Также была достигнута договоренность о содействии правительства Москвы поставкам на 
московский рынок минеральной воды “Ачалуки”, производимой в Ингушетии. 

Пресс-служба постпредства РИ при президенте РФ

Президент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров - один 
из самых демократичных 
глав регионов. Номер его 
мобильного телефона в 
Ингушетии известен прак-
тически каждому жителю. В 
интервью корреспонденту 
«АН» Александру Чуйкову 
генерал-майор Юнус-Бек 
Евкуров рассказывает о тя-
желой ноше власти, о рабо-
те с молодежью и о создании 
нового Северокавказского 
федерального округа. 

ОбветшаЛый 
фундаМент ПОЛИтИкИ 
- Юнус-бек баматгирее-

вич, на ваш взгляд, есть 
у России четкая политика 
по отношению к северо-
кавказским республикам, 
в частности, к Ингушетии? 

- Раньше этой политике 
действительно не хватало 
четкости, понимания наших 
проблем. Тем более, что 
Северный Кавказ всегда пы-
тались оторвать от России. 
После развала СССР эта 
работа активизировалась. 
Центральная власть ино-
гда давала слабину, ино-
гда даже подпитывала се-
паратистские устремления 
некоторых национальных 
лидеров... Их можно было 
подавить в зародыше, если 
бы вовремя была проявлена 
жесткость. Но, к сожалению, 
случилось так, как случи-
лось. Сейчас федеральный 
центр старается проводить 
действительно взвешенную 
национальную политику в 
регионе. Прошла кадровая 
реформа, создан Северо-
кавказский федеральный 
округ, назначен новый моло-
дой полпред. 

- то есть, фундамент но-
вой национальной поли-
тики на Северном кавказе 
только закладывается? 

- Сейчас, можно сказать, 
цементируется фундамент 
старой политики - ведь он 
изрядно обветшал. Послед-
ние десять лет федераль-
ный центр проводит неот-
ложные меры, чтобы дать 
региону мир и возможности 
для экономического роста. 
Да, в регионе есть кучка от-
щепенцев, бегающих по ле-
сам. Для них мир, порядок, 
нормальные отношения с 
центром - это приговор. Они 
могут существовать только 
в условиях разрухи и хаоса. 
Но безусловное большин-
ство жителей Северного 
Кавказа понимают, что са-
мостоятельно наша респу-
блика выжить не сможет. И 
не мыслят себя вне России. 
Тем более, что Москва не 
навязывает нам свой образ 
жизни. Никто не заставляет 
креститься, не угрожает в 
противном случае отказом в 

помощи. Наоборот, мы стро-
им новые мечети, сохраня-
ем и восстанавливаем свои 
родовые башни, проводим 
национальные обряды. 

- Правильно ли то, что 
штаб-квартира нового 
Северокавказского феде-
рального округа будет в 
Пятигорске, а не в Магасе 
или в Грозном, например? 

- Думаю, если бы штаб-
квартиру разместили в Ма-
гасе или в Грозном, соседи 
могли бы обидеться: а по-
чему не у нас? Штаб создан 
на нейтральной территории, 
никто не ущемлен. И это 
правильное решение. 

ЭкОнОМИка 
Из вИРтуаЛьнОй 
РеаЛьнОСтИ 
- После назначения на 

пост президента Ингуше-
тии вы говорили, что в 
республике «экономики 
нет вообще». Сейчас она 
появилась? 

- Не то чтобы экономики не 
существовало вообще. Она 
была на бумаге. А на земле 
была другая экономика, зна-
чительно более скромная. 
Сейчас мы эту «виртуаль-
ную» экономику стараемся 
приблизить к реальной. Мы 
четко понимаем: не будет 
дохода - не будет развития 
региона. Причем я убежден, 
что главное в экономиче-
ской цепочке - люди. Если 
человек на свою зарплату 
может хорошо кормить, обу-
вать, одевать семью, может 
построить большой дом, он 
не уйдет в лес. Он будет 
держаться своей земли и 
семьи. 

- в каких направлениях, 
на ваш взгляд, следует 
развивать экономический 
потенциал республики? 

- Во-первых, будем раз-
вивать агропромышлен-
ный комплекс (в частности, 
животноводство, пищевую 
переработку). Это традици-
онные для нашего народа 
занятия. Во-вторых, строи-
тельство. В-третьих, малый 
и средний бизнес во всех 
сферах деятельности. Нуж-
но открывать небольшие 
производства: например, 
мебельные, ткацкие цеха. 
Пусть на каждом предпри-
ятии будет 30-50 рабочих 
мест. Но при наших больших 
семьях один работающий 
человек кормит 2-3 членов 
семьи. 

Есть интересная идея: 
создание так называемых 
тейповых производств. На-
пример, женщины одного 
из сельских тейпов готовят 
документы, получают по 58 
тысяч рублей от государ-
ства в рамках программы 
содействия развитию мало-
го бизнеса и открывают свой 

швейный цех. Пять дней в 
неделю они шьют одежду. 
Людям - занятость и доход, 
республике - развитие про-
изводства. 

- Сейчас большая часть 
налогов, собираемых в 
регионах, сначала отправ-
ляется в центр, потом воз-
вращается в субъекты фе-
дерации через субвенции. 
вы считаете такую схему 
эффективной? 

- Такая налоговая полити-
ка работает на благо регио-
нов, в том числе Ингушетии. 
Мы отправляем в центр при-
мерно 800 млн. «налого-
вых» рублей в год. Если нам 
их оставят или вернут в та-
ком же объеме, это капля в 
море. А так мы получаем го-
раздо больше, чем отчисля-
ем. Уровень дотаций нашего 
республиканского бюджета 
составляет 94%. Мы рабо-
таем над снижением уровня 
дотационности. В прошлом 
году, например, уменьшили 
его на 6%. До 2016 года мы 
планируем снизить зависи-
мость от дотаций на 15-16%. 
Стратегическая цель - до-
стичь показателя 40-50%. 

- как вы относитесь к 
идее сливать дотацион-
ные регионы с регионами-
донорами? 

- Допустим, сольем мы 
сейчас Ингушетию с недота-
ционной Северной Осетией. 
В результате Северная Осе-
тия тоже станет дотацион-
ной. К чему это? Я считаю, 
что думать о слиянии Ингу-
шетии с другими субъекта-
ми можно только после того, 
как уровень дотационности 
республики снизится мини-
мум до 50%. Впрочем, есть 
варианты создания крупного 
региона, например, Северо-
кавказской губернии. В рам-
ках такой структуры, я ду-
маю, реально организовать 
справедливое распределе-
ние средств между всеми 
регионами-участниками. 

СтРИтРейСИнГ 
И футбОЛ 
- не секрет, что в банд-

формирования вступают 
преимущественно моло-
дые люди, которые не мо-
гут найти работу и не ви-
дят для себя в республике 
возможностей для лично-
го роста. какие програм-
мы занятости вы готовите 
для молодежи? 

- В первую очередь созда-
ние рабочих мест и условий 
для развития бизнеса. Ра-
ботает программа переобу-
чения на необходимые для 
республики профессии. Ста-
раемся предложить работу 
максимальному количеству 
молодых людей, зазываем 
их в службу занятости через 
институты, медресе. Созда-

ем студенческие отряды, ко-
торые не просто работают в 
поле - они параллельно обу-
чаются искусству обрабаты-
вать землю, всему сельско-
хозяйственному процессу. 
Конечно, стараемся разви-
вать положительные инте-
ресы молодежи - в том чис-
ле интерес к спорту. Строим 
спортивные площадки, го-
родки, футбольные поля. 
Хоть дороги Ингушетии не 
слишком хороши, появились 
и у нас любители стритрей-
синга - гонок на автомобилях 
по ночным улицам. Сейчас я 
дал поручение найти и сде-
лать хорошую площадку для 
гонщиков. Пусть там гоняют, 
а не на дорогах городов. В 
свободное время на этой 
площадке будем проводить 
разные выставки. 

- в начале президент-
ского срока вы говорили, 
что сможете значительно 
снизить коррупцию и даже 
сломать коррупционную 
систему в республике. 
удалось? 

- Нет! У нас почему-то 
получается так, что пре-
ступники причиняют ущерб 
в сотни миллионов, а при-
говаривают их к условным 
срокам или просто к штра-
фам. Говорят, президент Ев-
куров воюет с судьями. Нет, 
президент Евкуров воюет с 
непорядочными людьми! В 
большинстве своем судьи в 
Ингушетии - это профессио-
нальные, смелые, честные 
люди. Но есть откровенно 
продажные. Я провел не-
сколько встреч с судейским 
корпусом. Но мне даже 
председатель Верховного 
суда республики не смог 
привести ни одного факта, 
когда чиновник получил бы 
реальный срок лишения 
свободы! Где тогда принцип 
неотвратимости наказания? 
Как мне после этого с про-
стыми людьми говорить, что 
им отвечать? Если я не могу 
заставить посадить по зако-
ну вора, могут подумать, что 
президент также получает 
незаконные деньги! 

Мы зафиксировали много 
сомнительных фактов. Сей-
час возвращаем дела в про-
куратуру на повторное рас-
следование. Я обратился к 
председателю Верховного 
суда России В. Лебедеву с 
этой проблемой. Надеюсь, 
он поможет навести поря-
док. 

- Сможет ли Мвд Ингу-
шетии в случае повторе-
ния событий 2004 года, 
когда боевики напали на 
республику, справиться с 
ситуацией? 

- Мы не успеем дать от-
пор и заблокировать бан-
дитов. Для меня это с точки 

зрения безопасности респу-
блики - главная проблема. 
Сейчас МВД Ингушетии не 
хватит ни личного состава, 
ни средств для того, чтобы 
отразить такую угрозу. При 
возникновении любой не-
штатной ситуации личный 
состав милиции отвлекает-
ся на усиление. А резервов 
нет. Я поднимал вопрос, в 
том числе на Совете безо-
пасности России, о созда-
нии отдельного батальона в 
500 штыков при МВД респу-
блики. Они подчинялись бы 
республиканскому министру 
и мне и могли бы в течение 
нескольких минут выдви-
нуться в район нападения 
или столкновения с боеви-
ками. Не понимаю, почему 
нам нельзя этого сделать? 

- насколько я понимаю, 
ситуация осложняется 
тем, что части и подраз-
деления внутренних во-
йск Мвд и Минобороны, 
дислоцированные на тер-
ритории республики, под-
чиняются Оперативному 
штабу и Москве. 

- Действительно, у меня 
нет возможности оператив-
но задействовать эти части. 
Мне говорят: «Прилетит 
вдруг волшебник в голубом 
вертолете с Ханкалы и все 
решит». Но пока он приле-
тит, может и два дня пройти. 
Сколько воды за это время 
утечет! 

- как вы относитесь к 
нынешнему сценарию 
проведения спецопераций 
в республике: бандитов 
ликвидируют, уничтожая 
с помощью бронетехники 
«под корень» дом, где они 
находятся. в результате 
невозможно получить от 
бандитов дополнитель-
ную информацию, важ-
ные документы... Почему 
захват не производится в 
нейтральных местах, как 
делали это раньше? 

- Раньше преступники 
были другие. Оперативник 
мог вступить с ним либо в 
ножевой, либо в огневой 
контакт. А сейчас многие 
бандиты с «поясом шахи-
да» ходят. И при малейшей 
угрозе могут привести его в 
действие, в результате чего 
пострадают мирные жители. 
Поэтому жесткий вариант 
задержания сейчас предпо-
чтительнее. Всегда после 
блокирования дома преступ-
нику предлагают сдаться, не 
умирать. Нередко для пере-
говоров приглашаем род-
ственников, знакомых, близ-
ких преступника. Иногда они 
действительно сдаются. Я, 
в общем, против таких мер. 
Но это вынужденная необ-
ходимость.

Юнус-бек евкуров: 
«федеральный центр старается проводить 
действительно взвешенную национальную 

политику в регионе» 

Интервью президента Ингушетии изданию «аргументы недели»

«Цель – не убить, 
цель – убедить»  

Юнус-бек евкуров лично провел 
переговоры с боевиком, 

в результате которых последний 
остался жив

на пульт дежурного поступила информация о том, что в ходе проводимых оперативно-
розыскных мероприятий по улице красина в станице троицкой в одном из домов на-
ходится молодой человек, который на предложение выйти из дома ответил стрель-
бой. Отстреливавшимся молодым человеком оказался Юсуп Муцольгов – родственник 
осужденного боевика. 

Сотрудники правоохранительных органов оцепили дом и готовились к проведению спец-
мероприятий по нейтрализации молодого человека. В ходе перестрелки сотрудник МВД по 
республике Иса Аспиев c полученными ранениями в тяжелом состоянии доставлен в больни-
цу. После непродолжительной перестрелки на место выехал президент республики Юнус-Бек 
Евкуров, который сразу приступил к диалогу с Юсупом. 

В ходе четырех часов переговоров президенту удалось убедить Муцольгова сложить ору-
жие и вернуться к своей семье. С места происшествия изъяты пистолет «Хорхе» калибра 9 
мм., граната «Хаттабка» и пр. 

Молодому человеку на месте оказана медицинская и психологическая помощь. 
По данному факту следственным отделом по Сунженскому району СУ СКП РФ по респу-

блике возбуждено уголовное дело по признакам преступлений, предусмотренных ст.317 и ч.1 
ст.222 УК РФ (посягательство на жизнь сотрудника правоохранительного органа и незаконный 
оборот оружия и боеприпасов). Расследование уголовного дела продолжается. На коллегии 
УФСНК по Республике Ингушетия Юнус-Бек Евкуров прокомментировал инцидент: «Перед 
нами нет цели убивать кого-либо, наша цель – убеждать». 

Пресс-служба президента РИ

Наш народ готовит-
ся отметить 240-летие 
со дня добровольного 
вхождения Ингушетии 
в состав России. Это 
историческое событие 
проверено временем, кру-
тыми изломами в судь-
бах этносов, живущих на 
территории самого боль-
шого государства в мире. 
Все было: войны, времена 
перемирия, смены эко-
номических формаций, 
ссылка, трудное возвра-
щение к родным очагам, 
но мудрое решение, при-
нятое нашими предками о 
союзе с Россией, никогда 
не подвергалось сомне-
нию и осуждению.

- Я уверен, что союз с рус-
ским и другими народами 
нашего государства толь-
ко благотворно отразился 
на судьбе нашего народа, 
- говорит Алихан-хаджи 
Муцольгов - председатель 
примирительной комиссии 
Малгобекского муниципаль-
ного района и г. Малгобека. 

– Благодаря этому шагу ин-
гуши приобщились к миро-
вой культуре, узнали твор-
чество А.С. Пушкина, М.Ю. 
Лермонтова, Л.Н. Толстого, 
С.А. Есенина и многих дру-
гих литераторов, деятелей 
театра, художников, имена 
просветителей, медиков, 
политиков, историков, эко-
номистов. Сообща мы били 
врагов, вместе встречали и 
провожали гостей. Возмож-
но, кто-то пытается найти 
невидимые простому глазу 
изъяны в наших отношени-
ях, но я лично таких при-
меров не знаю. В самые 
трудные минуты истории мы 
сплачивались с русским на-
родом и выходили из слож-
ных ситуаций. Под солнцем 
России места хватило мно-
гим, в том числе и всем на-
родам Кавказа. Всевышний 
дал россиянам великое ору-
жие – дружбу между людьми 
и народами. Нельзя прене-

брегать этим благом. Жить 
надо в мире и согласии, по 
долгу совести и нормам че-
ловеческого общежития, 
выработанными предыду-
щими поколениями. Всякая 
религия осуждает вражду, 
ненависть, гордыню. Народ 
нашей страны – это, без со-
мнения, особая историче-
ская общность людей. Этим 
надо гордиться. 

Исторический факт добро-
вольного вхождения Ингу-
шетии в состав России не 
только не опровергается, 
но, наоборот, приветствует-
ся нынешними поколениями 
нашего народа.

- Связи  предков ингушей 
с русским народом начались 
гораздо раньше, чем был 
подписан договор о добро-
вольном вхождении Ингуше-
тии в состав России, - сказал 
председатель совета ветера-
нов ВОВ Б. Чербижев. – Об 
этом говорится в знамени-

том фольклорном сказании 
«Слово о полку Игореве». 
Беды мы отражали вместе. 
Да и радости у нас одни. 
Дети наши учатся в школах, 
где главным предметом яв-
ляется русский язык. Эко-
номика нашей республики 
функционирует благодаря 
постоянной помощи из цен-
тра. В учебных заведениях 
центральной России учи-
лись тысячи наших молодых 
людей, получили знания и 
работают на благо нашей 
республики. Нельзя забы-
вать и о том, что основная 
масса специалистов по раз-
ведке и добыче нефти так 
же была из других регионов 
огромной страны. Это и есть 
результат шага, сделанного 
нашим народом 240 лет на-
зад. Я возглавляю совет ве-
теранов ВОВ. Радуюсь, когда 
участники войны пользуются 
льготами. Они почитаются в 
народе, молодые слушают 

их рассказы и наставления. 
Еще один пример, многие 
традиции, прочно вошедшие 
в нашу жизнь, пришли к нам 
от русского народа. Мы обо-
гатились знаниями о мире. 
Именно поэтому мы должны 
быть благодарны тем, кто 
принял решение навсегда 
связать свою судьбу с Рос-
сией и народами, ее насе-
ляющими. 

Путь российского государ-
ства к цивилизации не везде 
был усеян цветами. Прак-
тически все народы мира 
прошли через трагедии, во-
йны, потрясения. Все хлеб-
нули горя, и испили из чаши 
страданий. Но радостей, 
достижений и успехов было 
значительно больше. Будем 
опираться на прочный фун-
дамент общероссийской го-
сударственности и строить 
свою жизнь по принципам 
добра, справедливости, 
правды, свободы, чести и 
достоинства. 

М. КаРтоеВ

Под солнцем России
К 240-летию добровольного вхождения Ингушетии в состав России

Президент Ингушетии 
предлагает тейповые 

производства как форму 
предпринимательства

Президент Ингушетии Юнус-бек евкуров связывает 
развитие экономики Ингушетии с агропромышленным 
комплексом, строительством, а также становлением 

малого и среднего бизнеса, в том числе тейповых 
производств

«Во-первых, будем развивать агропромышленный комплекс (в частности, животноводство, 
пищевую переработку). Это традиционные для нашего народа занятия. Во-вторых - строи-
тельство. В-третьих - малый и средний бизнес во всех сферах деятельности. Нужно откры-
вать небольшие производства: например, мебельные, ткацкие цеха. Пусть на каждом пред-
приятии будет 30-50 рабочих мест. Но при наших больших семьях один работающий человек 
кормит 2-3 членов семьи», - сказал Евкуров в интервью, опубликованном на официальном 
сайте президента Ингушетии. 

Глава региона также отметил, что определенное место в экономике Ингушетии могут занять 
так называемые тейповые производства. 

«Например, женщины одного из сельских тейпов готовят документы, получают по 58 тысяч 
рублей от государства в рамках программы содействия развитию малого бизнеса и открыва-
ют свой швейный цех», - пояснил президент Ингушетии.

в целях экологического 
просвещения

Четыре месяца продол-
жался смотр-конкурс по 
экологическому просвеще-
нию населения. Главными 
его целями явились: раз-
витие системы всеобщего 
непрерывного экологиче-
ского образования, совер-
шенствование работы би-
блиотек нашей республики 
в этом направлении, фор-
мирование экологической 
культуры людей.

Конкурс проводится в два 
тура. В первом из них выя-
вились лучшие районные и 
городские библиотеки, а во 
втором определились луч-
шие библиотеки на республи-
канском уровне. Во втором 
туре приняли участие библи-
отеки, занявшие первые ме-
ста в районных и городских 
смотрах-конкурсах.

Для организации, прове-
дения и подведения итогов 
данного мероприятия был 
создан организационный 

комитет, который обладал 
функциями жюри.

Конкурс-смотр проводился 
под девизом: «Чисто бывает 
не там, где метут, а там, где 
не сорят».

Традиционно с самым 
настоящим вниманием от-
неслись к общереспубли-
канскому мероприятию библио-

теки Малгобекского района и  
г. Малгобека.

Первое место в упорной 
борьбе досталось Э.Б. Лья-
новой – библиотекарю СОШ 
№5 села Новый Редант, на 
втором месте З.М. Баркин-
хоева – библиотекарь СОШ 
№24 села Новый Редант, на 
третьем – Р.И. Ужахова – би-
блиотекарь СОШ №17 села 
Верхние Ачалуки. Победи-
тель и призеры конкурса-
смотра были награждены 
районным оргкомитетом цен-
ными призами. 

Победитель первого тура 
Э.Б. Льянова – библиоте-
карь СОШ №5 с. Новый 
Редант – приняла участие 
в республиканском туре 
смотра-конкурса по эколо-
гическому воспитанию насе-
ления и заняла 2 место. Она 
была награждена денежной 
премией и телевизором.

М. ЭРзИеВ

Э К О Л О Г И Я
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Дети были разделены на 
четыре команды и перед каж-
дой стояла задача выбрать 
какой-нибудь жанр и вос-
произвести сценку из сказки 
«Красная шапочка». 

Дети были очень увлечены 
заданием и с радостью его 
выполнили. А в процессе ра-
боты они снимали друг друга 
на видеокамеры, тем самым 
обучаясь операторскому ма-
стерству. 

Учительница английского 
языка из с. Тарского, которая 
была руководителем одной 
из команд, сказала, что надо 
чаще проводить такие со-
вместные мероприятия. 

«В нашей команде было 
три школы, все сидели за од-
ним столом. До сегодняшне-
го дня дети из этих школ не 
были знакомы. Думаю, что 
это их сплотит. Надо чаще 
проводить такие мероприя-
тий. Дети способны сломать 
стереотип, который сложил-
ся между нашими народа-
ми», - убежден руководитель 
команды «Чермен Сити» из 
Чермена Магомет Матиев. 

Ученик 9 класса Геннадий 
Алборов сказал, что ему 
больше всего понравилось 
снимать на видеокамеру и 

что тут он познакомился с 
разными людьми. Другой 
ученик 9 класса из с. Тарское 
Рамазан Даскиев признался, 
что ему понравилось все, и 
он хочет, чтобы такие празд-
ники проходили чаще. 

«Мне понравилось, как мы 
делали сценку, как снимали 
на камеру», - сказала учени-
ца 8 класса из с. Чермен Ка-
рина Газиева. 

«Было весело. Я познако-
милась со всеми. Мне очень 
понравились конкурсы, игры. 
Хочется, чтобы они были 
чаще», - поделилась своим 
мнением ученица 8 класса 
из Донгарона Валерия Боло-
таева. 

На мероприятии также 
присутствовал заведующий 
приемной ПЦ «Мемориал» 
в Назрани Ахмед Баракоев. 

По его словам, несколько 
лет назад, когда они были в 
Подмосковье, проводили там 
такие игры и поняли, что они 
необходимы. 

«Мы очень рады, что есть 
возможность комплексно 
работать в Осетии. Со шко-
лами начали сотрудничать в 
прошлом году. В этом году у 
нас серия мероприятий, одно 
из них - это создание видео-
кружков в шести школах и 
четырех селах: Тарское, 
Чермен, Донгарон и Куртат. 
Это те школы, где учатся ин-
гушские и осетинские дети», 
- рассказала координатор 
проекта «Предотвращение 
конфликтов и улучшение 
межэтнических отношений 
в Пригородном районе Се-
верной Осетии» Екатерина 
Кокорина. 

По ее словам, идея состо-
ит в том, что дети в каждом 
селе снимают фильм про 
жизнь села, жизнь обеих об-
щин - и осетинской, и ингуш-
ской - про интересных лю-
дей, интересные места сел. 
«То, что позволит показать 
село как оно есть, позволит 
детям в процессе съемки и 
монтирования этих фильмов 
взаимодействовать», - гово-
рит Екатерина Кокорина. 

Она отмечает, что это 
первый раз, когда собрали 
детей для занятий в этих 
видеокружках, чтобы их по-
знакомить и чтобы они «за-
жглись» этой идеей. На этой 
неделе организаторы будут 
встречаться с ведущими 
кружков и обсуждать их ра-
боту. Помимо этого, школам 

будет оказана небольшая 
поддержка книгами и ряд 
однократных мероприятий, 
семинары для учителей, 
праздники для детей.

Школа в Куртате - един-
ственная в Северной Осетии, 
где совместно обучаются 
дети осетинской и ингушской 
национальностей. Всего в 
Куртатской школе учатся 129 
ингушей и 92 осетина. 

Завуч по воспитательной 
работе Куртатской школы 
Роза Кочиева считает, что та-
кие мероприятия сплачивают 
детей. «Так как у нас в респу-
блике единственная школа, 
где обучаются дети обеих 
национальностей, то это ме-
роприятие кстати. Благодаря 
таким праздникам, дети ста-
новятся терпимее друг к дру-
гу, меньше происходит ссор 
на национальной почве», - 
отметила педагог. 

Сейчас, по ее словам, от-
ношения между учениками 
гораздо лучше, чем были 
раньше. Кочиева отмечает, 
что дети приходят к тому, что 
надо понимать друг друга. 

Соб. инф.

СеРдаЛО2 стр. № 14 (10342) 30 января 2010 года

26 января в актовом зале 
министерства юстиции 
состоялось оперативное 
совещание руководства 
отдела федеральной 
службы исполнения нака-
зания Российской Федера-
ции по Республике Ингу-
шетия, на котором были 
подведены итоги работы 
этой службы за 2009 год.

На совещание были при-
глашены руководители ми-
нистерств и ведомств, пра-
возащитных организаций и 
силовых структур.

Вел совещание начальник 
ОФСИН РФ по РИ Магомед 
Гагиев.

Система исполнения нака-
заний в Ингушетии еще толь-
ко в фазе становления.

Президент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров уделяет 
вопросу развития этой служ-
бы большое внимание. 28 де-
кабря 2009 года состоялось 
открытие первой очереди 
следственного изолятора на 
76 мест в городе Карабула-
ке. В этом мероприятии при-
нимал участие и президент 
Ингушетии.

В начале совещания ру-
ководством службы были 
поощрены почетными гра-
мотами лучшие сотрудники 
ОФСИН РФ по РИ.

Руководители структур-
ных подразделений отдела 
в своих докладах рассказа-
ли о проделанной за про-
шедший год работе и пер-
спективных планах на 2010 
год. Об итогах оперативно-
служебной и финансовой 
деятельности ОФСИН за 
2009 год и задачах на 2010 
год рассказала старший ин-
спектор организационно-
аналитического отдела Хеди 
Местоева. Старший инженер 
группы капитального строи-
тельства и ремонта Мингиян 
Тепкенкиев доложил собрав-
шимся о финансовых расхо-
дах за предыдущие три года 
на строительство первой 
очереди СИЗО, и планируе-
мых капитальных вложени-
ях на строительство второй 
очереди СИЗО в 2010-2012 
годы. На совещании было 
отмечено, что по результа-
там финансовых проверок за 
2009 год в отделе не выявле-
но нарушений и нецелевого 
использования средств. Об 
этом сказала старший бух-
галтер ОФСИН РФ РИ Зафу-

ра Джандигова.
Несмотря на трудное вре-

мя становления, в системе 
ОФСИН РФ по РИ думают 
на перспективу и создают 
кадровый резерв. По разным 
причинам в 2009 году было 
уволено из органов службы 
восемь человек, а 24 сотруд-
ника награждены за хорошую 
работу почетными грамота-
ми. Об этом сказала в своем 
докладе старший инспектор 
Елена Мурадова.

В 2009 году на учете в ФБУ 
МРУИИ №1 ОФСИН РФ по 
РИ состояло 467 осужденных 
без изоляции от общества, из 
них 22 женщины с отсрочкой 
исполнения приговора.

Начальник этой служ-
бы Магомед Муталиев от-
метил, что возникают про-
блемы с трудоустройством 
лиц, осужденных судами к 
исправительным работам, 
а главы администраций го-
родов и районов, мотивируя 
отказы такому контингенту в 
трудоустройстве, нарушают 
действующее законодатель-
ство, по которому они обяза-

ны трудоустраивать людей, 
осужденных к исправитель-
ным работам.

С 10 января 2010 года 
указом президента Россий-
ской Федерации введен в 
действие Федеральный за-
кон №377, трактующий на-
казание в виде ограничения 
свободы. Исполнение этого 
вида наказания возложено 
на уголовно-исполнительные 
инспекции.

Коллега Магомеда Мута-
лиева из Малгобека Милана 
Евлоева обратила внима-
ние руководства службы на 
трудные условия работы 
малгобекского филиала УИИ 
№2 и отсутствие служебно-
го транспорта, а между тем 
только в 2009 году в районе 
прошло по учётам 152 чело-
века.

Подводя итоги совещания, 
Магомед Гагиев поблагода-
рил своих подчиненных за 
проделанную работу. На во-
прос о перспективах службы 
в 2010 году Гагиев сказал, 
что в марте 2010 года СИЗО 
в городе Карабулаке примет 

первых подозреваемых и 
задержанных, и тем самым 
отпадет необходимость эта-
пировать подследственных 
в город Пятигорск, где имели 
место нарушения режима со-
держания подследственных.

- С открытием СИЗО в Ка-
рабулаке отпадет необходи-
мость вывозить людей в дру-
гие регионы, их родственники 
теперь могут не волноваться. 
В СИЗО будут строго соблю-
даться режим содержания, 
права задержанных и подо-
зреваемых, - сказал Магомед 
Гагиев.

Надо также отметить, что 
СИЗО оборудован по всем 
правилам, предъявляемым к 
таким объектам.

Принимавшие участие в 
оперативном совещании фе-
деральный инспектор Вита-
лий Смирнов и заместитель 
прокурора РИ Гелани Мер-
жуев пожелали сотрудникам 
службы ОФСИН успехов в 
работе.

М. ХаНИеВ

о состоянии озимых хле-
бов на сегодняшний день 
и о будущей их урожайно-
сти наш корреспондент 
беседует с помощником 
министра сельского хо-
зяйства по производству 
М. Котиевым.

- Мурад, как мне извест-
но, по специальности вы 
агроном-ученый, прорабо-
тавший много лет на са-
мых различных участках 
агропромышленного ком-
плекса. как вы оценивае-
те сегодняшнее состояние 
озимых хлебов на полях 
республики?

- Кстати сказать, как раз 
выпал обильный снег, ко-
торого не было с начала 
зимы. Надеемся, что он бу-
дет и в дальнейшем. Снег 
– это к урожаю. Думаю, что 
снежный покров на озимых 
полях толщиной где-то сан-
тиметров 20. Его толщина в 
дальнейшем будет только 
расти, чему все мы радуем-
ся. Откровенно говоря, была 
боязнь, что внезапно ударят 
сильные морозы и уничтожат 
посевы озимых. Слава Алла-
ху, что наконец-таки пошел 
снег, который надежно укрыл 
поля озимых.

Если говорить о состоянии 

озимых, т.е. всходов, мы их 
еще до снега проверили поч-
ти во всех госпредприятиях. 
Процентов 90 из них в удо-
влетворительном состоянии. 
Растения достаточно густые, 
крепкие, хотя могли быть 
еще лучше. Но из-за погод-
ных условий (как известно 
в декабре вообще не было 
снега), клин озимых респу-
блики, в основном, оставлял 
желать лучшего. Думаю, что 
снежный покров, появивший-
ся на полях, благотворно 
повлияет на хлеба. Правда, 
озимых у нас сосем немного. 
В госпредприятиях в общей 
сложности всего-то чуть бо-
лее 13 тысяч гектаров, когда 
при имеющихся возможно-
стях и резервах в госхозах 
можно было посеять свы-
ше 20 тыс. гектаров. Ведь 
смогли же только в одном 
ГУП ОПХ «Нестеровское», 
которым руководит Руслан 
Костоев, посеять 1700 гекта-
ров озимых, их которых 1400 
- только одни хлеба. 300 гек-
таров здесь озимого рапса. И 
потом, что очень важно, ози-
мое поле госхоза в отличном 
состоянии. Откровенно гово-
ря, не все хозяйства исполь-
зовали свои возможности. А 
озимые хлеба, это не секрет, 
составляют экономическую 

основу наших хозяйств.
- кто виноват в том, что 

во многих хозяйствах не 
смогли посеять намечен-
ные объемы?

- В таких госхозах, как 
«Троицкое», «Сунжа», им. 
Осканова Сунженского райо-
на; «Инарки», «Даймохк», 
«Вайнах», «Сагопшинское» 
Малгобекского района; «Кан-
тышевское», «Плиевское», 
«Насыр-Кортское» Назра-
новского района могли посе-
ять намного больше, чем по-
сеяно. Но это , к сожалению, 
не произошло исключитель-
но по вине руководителей и 
специалистов этих госхозов, 
которые не сумели организо-
вать пахоту, обработку почвы 
и сам сев в необходимые сро-
ки, требуемые агротехникой. 
Это и есть основная причина 
неполного сева озимых. 

- а можете предположи-
тельно сказать, какова бу-
дет урожайность гектара?

- В настоящее время, как 
известно, в республике идет 
уничтожение мышевидных 
грызунов, которые из-за иг-
норирования в предыдущие 
годы этого мероприятия, 
масштабно заселили наши 
сельхозугодья - пашни, овра-
ги, лесополосы, в том числе: 
Сунженский, Терский хребты 

и Алханчуртскую долину, что 
между ними. Здесь их очень 
много. Если мы сможем по-
бедить эту страшную на-
пасть, думаю, что свыше 20 
центнеров зерна в среднем 
в расчете на гектар возьмем. 
Конечно, такая урожайность 
небольшая, но в ситуации, 
сложившейся сегодня в рас-
тениеводстве, и это неплохо. 
В некоторых госпредприятих, 
допускаю, получат больше. В 
ГУП ОПХ «Нестеровское», к 
примеру, с каждого гектара в 
среднем могут взять и по 30 
центнеров. Процентов 50 из 
озимых полей этого госхоза, 
а их всего 1400 гектаров, со-
ставляют участки, где посея-
ны элитные сорта пшеницы и 
ячменя, завезенные руковод-
ством «Нестеровского» из 
лучших хозяйств Краснодар-
ского края.

- Мурад, коль вы напом-
нили о мероприятии по 
уничтожению мышевид-
ных грызунов, которое 
реализуется в госхозах, 
можете сказать, что на се-
годняшний день сделано и 
делается в этом направле-
нии?

- Это масштабное меро-
приятие продолжается и 
будет осуществляться до 
полного уничтожения гры-
зунов. Правда, сегодня оно 
приостановлено из-за снеж-
ного покрова. Как только не-
много сойдет снег, так, чтобы 
видны были норки, оно сразу 
же возобновится. Если гово-
рить о проведенной работе с 

начала ноября 2009 года на 
сельхогугодьях госпредприя-
тий, уже обработаны свыше 
10 тысяч гектаров площадей 
из 30 тысяч имеющихся. Так 
что, вся работа еще впереди. 
Темпы ее небольшие, к сожа-
лению, из-за большой трудо-
емкости. Она ведется вруч-
ную. Что касается качества 
работы, она, можно сказать, 
вполне удовлетворитель-
ная. Грызуны там, где обра-
ботаны приманкой норки, в 
основном, уничтожены. А те 
что остались, уничтожаются.

Ядохимикаты в данное 
время в ГУП «Ингушагросер-
вис» есть в достаточном ко-
личестве. Они завезены еще 
в прошлом году на пять с 
лишним миллионов рублей, 
что было сделано по инициа-
тиве министерства сельского 
хозяйства.

Распределяют эту приман-
ку по хозяйствам по мере 
ее необходимости, правда, 
при строгом учете. Недавно 
они ее получили и на фер-
мерские хозяйства, которые 
уже начали обработку своих 
сельхозугодий. Думаю, что 
совместными усилиями тру-
довых коллективов госпред-
приятий, фермерских хо-
зяйств и личных подсобных 
подворий, в том числе при 
активной поддержке жителей 
сел, мы сумеем наконец-то 
очистить наши сельхозугодья 
от мышевидных грызунов.

Ш. БатаРБеКоВ 

 уход за озимыми
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вежарий-Юрт Малго-
бекского муниципального 
района самый северный 
населённый пункт нашей 
республики. Село лежит на 
склоне терского хребта и 
находится в значительном 
отдалении от районного 
центра. По словам главы 
сельской администрации 
Сосланбека бокова, здесь 
разместились 164 домов-
ладения и проживает бо-
лее 1200 человек. на базе 
села действует государ-
ственное унитарное пред-
приятие «Победа», которое 
в последние годы преиму-
щественно занимается 
севом озимых культур. в 
местной школе учатся дети 
жителей села, а учитель-
ский состав, в основном, 
приезжий.

- Мы испытываем, не бо-
юсь этого слова, гордость 
за наше образовательное 
учреждение, – говорит С. Бо-
ков. - Дети у нас старатель-
ные, воспитанные, любят 
учиться. В минувшем году в 
школе произошло много из-
менений в лучшую сторону. 
Здесь начали действовать 
пищевой блок, столовая, 
спортивный зал, оборудован 
кабинет труда. Всего этого 

раньше не было.
Благодаря этим новше-

ствам сельчане почувствова-
ли себя частью цивилизован-
ного мира.

В октябре прошлого года, 
как и во всех населённых 

пунктах нашей республики, 
в селе Вежарий-Юрт прош-
ли муниципальные выборы. 
В списочный состав вошли 
10 человек, из которых во-
семь от партии «Единая 
Россия» и два от партии 
«Справедливая Россия». От-
ныне этот населённый пункт 
носит официальное назва-
ние: муниципальное образо-
вание сельское поселение 
Вежарий-Юрт Малгобекского 
муниципального района Ре-
спублики Ингушетия.

Сельчане не испытывают 
особых проблем с водой, 
газом и электричеством. 
Всем этим они снабжаются 
в достаточной мере. Есть ре-
шение об установке в селе 
третьего по счёту электро-
трансформатора.

- Два трансформатора ра-
ботают исправно, - сказал 

С.Боков. - Но их мощности 
не хватает уже нашим потре-
бителям. Теперь этот вопрос 
будет решён.

Платежи населения за 
энергоносители и воду остав-
ляют желать лучшего, но в 

масштабах района ситуация 
в этом направлении не самая 
худшая. Многие своевремен-
но и в полном объёме платят 
за потреблённые воду, газ и 
электричество.

Хорошо обстоит дело с 
призывом в ряды российской 
армии. Задание по набору 
здесь перевыполнено. И это 
в условиях, далёких от иде-
альных. По своему составу 
село интернациональное, в 
основном его население со-
стоит из приезжих. Однако 
о долге перед государством 
они не забывают, служить 
идут добровольно, местные 
парни отличаются испол-
нительностью и дисципли-
нированностью. Об этом 
свидетельствуют письма из 
воинских частей в адрес ро-
дителей молодых людей и 
администрации села.

- Однако, проблем в 
селе много, - признаёт-
ся Боков. - Начнём с того, 
что в с. Вежарий-Юрт нет 
фельдшерско-акушерского 
пункта. О его строительстве 
говорят давно, но дело не 

сдвинулось с мёртвой точки. 
Позарез нужен селу трактор, 
который можно переобору-
довать под бульдозер или 
экскаватор. Прежде всего 
это связано с тем, что сель-
ский водопровод устарел и 
обветшал, часто даёт течи. 
Производить ремонт в сжа-
тые сроки мы не можем. По 
этой причине на дорогах об-
разуются огромные лужи, 
тратятся большие объёмы 
отличной питьевой воды. 
Грязь мешает проезду ав-
тотранспорту и движению 
пешеходов. Есть ещё одна 
проблема: село не растёт. А 
ведь это приграничный пункт. 
Здесь необходимо создать 
большой населённый пункт, 
с хорошей инфраструктурой 
и нормальной транспортной 
связью. Вежарий-Юрт лежит 
на плодородных землях, где 

можно растить отличные 
урожаи зерновых, овощных, 
плодовых, построить пти-
цефабрику, возвести живот-
новодческие фермы. Здесь 
хорошая кормовая база. 
Ныне скот содержит только 
местное население на част-
ной основе. Благодаря этому 
здесь всегда в продаже име-
ются мясо, молочная продук-
ция, куриное яйцо, фрукты. 
Сколько пользы будет, если 
этим займётся государство.

Молодые семьи из многих 
сёл Малгобекского райо-
на могут переселиться в с. 
Вежарий-Юрт. Здесь простор 
для фермеров, если им захо-
чется заняться прибыльным 
сельским хозяйством. Рядом 
находятся Моздок, Малый 
Кизляр, сёла КБР, Степнов-
ский район Ставропольского 
края, рукой подать до реки 
Терек и Кизлярского водоза-
бора.

Только за дело надо брать-
ся быстрее, не сидеть сло-
жа руки и не жаловаться на 
судьбу-злодейку. Ни одна 
пядь ингушской земли не 
должна оставаться без вни-
мания.

М. КаРтоеВ

земле необходим хозяин

без изоляции от общества
в ОфСИн Рф по РИ подвели итоги работы за 2009 год

бЛаГОПОЛуЧИе ПОтРебИтеЛЯ – 
бЛаГОПОЛуЧИе ЧеЛОвека

Управление федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Республики Ингушетия  провело (22.01.2010 г.) коллегию, 
на которой был заслушан доклад руководителя управления Б. Д. Комурзоева «об 
итогах работы управления Роспотребнадзора по РИ за 2009 г. и задачах на 2010 г.»

Доклад руководителя управления Роспотребнадзора по РИ Б.Д.Комурзоева.
Содокладчиками выступили начальник отдела надзора по коммунальной гигиене 

Х.С.Чахкиев, начальник отдела эпидемиологического надзора С.Б.оздоева, началь-
ник территориального отдела в Малгобекском районе а.а.Картоев, начальник тер-
риториального отдела в Сунженском районе P.M.евлоев.

СЛУЖБА НАДЗОРА

Анализируя итоги работы 
управления Роспотребнадзо-
ра по РИ  за 2009 год и пред-
стоящих задачах на  2010 год 
были отмечены основные 
результаты и направления 
работы. В их числе совер-
шенствование контрольно-
надзорной деятельности с 
расширением межведом-
ственного взаимодействия и 
особое внимание за соблю-
дением федерального за-
конодательства в сфере ги-
гиены окружающей среды, 
гигиены ЛПУ и оказания ме-
дицинских услуг населению, 
гигиены детей и подростков.

В числе задач за указан-
ный период отмечены: 

– внедрение оптимальных 
объемов деятельности при 
надзоре за объектами раз-

личного вида и типа;
- надзор за реализацией 

технических регламентов на 
молоко и молочную продук-
цию;

- расширение мер адми-
нистративного воздействия 
адекватно выявленным на-
рушениям санитарного зако-
нодательства в соответствии 
с Кодексом об администра-
тивных правонарушениях 
Российской Федерации;

- реализация ведомствен-
ных целевых программ.

В основном, задачи, по-
ставленные на 2009 г., вы-
полнены. Вместе с тем, ряд 
направлений деятельности 
требует дальнейшего раз-
вития, в том числе, и в 
связи с принятием в 2009 
г. ряда нормативных актов, 
направленных на оптими-
зацию надзорной и кон-
трольной деятельности, 
реализацию администра-
тивной реформы, концеп-
цию перехода на оказание 
информационных и госу-
дарственных услуг в элек-
тронном виде.

Специалистами управле-
ния отмечен ряд глубоких 
системных проблем при 
осуществлении надзора на 
потребительском рынке ре-
спублики, в сфере оборота 
пищевых продуктов.

Из года в год сохраняются 
неблагоприятные тенденции 
в оказании медицинской по-
мощи населению: неудо-
влетворительная санитарно-
техническая база ЛПУ, 
невозможность оказания 
специализированной квали-
фицированной медицинской 
помощи детям на уровне 
районов, отсутствие преем-
ственности между учрежде-
ниями охраны материнства и 
детства, отсутствие службы 
профессиональной патоло-
гии в республике, непред-
ставление извещений о слу-
чаях пищевых отравлений, 
неадекватная регистрация 
случаев инфекционных за-
болеваний, в том числе со-
крытие внутрибольничных 
инфекций (ВБИ) и т.д. 

Так, за 2009 г. в территори-
альные органы Роспотреб-
надзора поступило только 
одно извещение о подозре-
нии на случай пищевого от-
равления, не предоставля-
ются извещения о случаях 
алкогольных, наркотических, 
лекарственных, профессио-
нальных отравлений и т.д. 
Медленно решаются вопро-
сы обязательного лицензи-
рования деятельности, свя-
занной с использованием 
источников ионизирующих 
излучений, микроорганизмов 
III - IV групп патогенности. 

В 2009 г. при активном уча-
стии управления Роспотреб-
надзора по РИ разработана 

республиканская целевая 
программа «Экологическая 
реабилитация территории и 
оздоровление окружающей 
среды на 2010-2011 гг.» и  
осуществлялся мониторинг 

РЦП «Школьное молоко». В 
том же году приняты поста-
новления правительства РИ: 
№147 от 4 мая 2009 г. «О ме-
рах по организации летнего 
отдыха, оздоровления и за-
нятости детей и подростков в 
2009 году», №181 от 28 мая 
2009г. «О мерах по своевре-
менной подготовке учреж-
дений образования Респу-
блики Ингушетия к новому 
2009-2010 учебному году», 

№303 от 20 августа 2009г. 
«О прохождении обязатель-
ных медицинских осмотров 
и гигиенической аттеста-
ции», которым утверждены 
«Правила прохождения про-
филактических медицинских 
осмотров». Большое внима-
ние уделяется укреплению 
материально-технической 
базы органов и организаций 
Роспотребнадзора в респу-
блике. В данное время  ве-
дется строительство одного 
объекта - здания управления 
Роспотребнадзора по Респу-
блике Ингушетия в г.Магасе, 
финансирование строитель-
ства осуществляется за счет 
средств федерального бюд-
жета, планируемый срок вво-
да объекта в эксплуатацию - 
2010г. После сдачи объекта и 
переезда управления Роспо-
требнадзора по РИ в новое 
здание, на освободившихся 
площадях планируется раз-
мещение новых лаборатор-
ных подразделений и струк-
тур ФГУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в РИ» - виру-
сологической лаборатории, 
лаборатории особо опасных 
инфекций с виварием, ра-
диологической лаборатории 
и т.д. Это позволит повы-
сить эффективность работы 
управления Роспотребнадзо-
ра по Республике Ингушетия.  
Мероприятия по закупке обо-
рудования на общую сумму 
15 млн. руб. включены в ФЦП 
«Социально-экономическое 
развитие Республики Ингу-
шетия на 2010-2016 гг.»

Особую важность пред-
ставляет значительное повы-
шение уровня юридической 
грамотности и эффективно-
сти правовой работы управ-
ления по сравнению с 2008 
годом. К примеру,  уровень 
правоприменительной прак-
тики расширен на 60% - если 
по результатам предыдущего 
года административные на-
казания применялись по на-
рушениям, предусмотренным 
18 составами КоАП РФ, то в 
2009 году для вынесения на-
казаний были использованы 
30 административных соста-
вов, что является достаточно 
хорошим внутриведомствен-
ным показателем.

Говоря о модернизации 
работы управления Роспо-
требнадзора по Республике 
Ингушетия, необходимо от-

метить, что здесь внедрена 
АИС ООО «Криста», блок 
«Надзор». Автоматической 
системой учета объектов, 
подлежащих санитарно-
эпидемиологическому надзо-
ру охвачены 100% поднадзор-
ных объектов, в 2009г. - 339 
ЛПУ, из них в рамках плано-
вых контрольно-надзорных 
мероприятий обследовано 
- 226 объектов, внепланово 
- 113 объектов. Количество 
наложенных штрафов – все-
го: 2008г. – 288; 2009 г. – 297: 
Общая сумма наложенных 
штрафов составила: в 2008г. 
– 166.400 руб.; в 2009 г. – 
307.600 руб.

Необходимо отметить, что в 
ряде ЛПУ наблюдаются пози-
тивные изменения: налажено 
бесперебойное холодное и 

горячее водоснабжение, от-
ремонтированы помещения и 
т.д. Со слов главных врачей, 
основной причиной неудо-
влетворительного состояния 
больниц и некачественного 
проведения ремонтных ра-
бот является то, что заказчи-
ком строительства и ремонта 
является министерство, а не 
администрация больницы.

Определяя задачи  ре-
спубликанского управления 
Роспотребнадзора в 2010 
году,  приоритетным направ-
лением назван надзор за 
соблюдением санитарного 
законодательства в учреж-
дениях социальной сферы, 
особенно здравоохранения и 
образования.

При организации работы в 
2010 г. за  основу взяты сле-
дующие задачи:

- реализация Федераль-
ного закона от 26 декабря 
2008г. №294-ФЗ «О защи-
те прав юридических лиц и 
индивидуальных предпри-
нимателей при проведении 
государственного контроля 
(надзора) и муниципального 
контроля»;

- переход на оказание го-
сударственных услуг в элек-
тронном виде;

- совершенствование офи-
циального сайта управления 
в соответствие с Федераль-
ным законом от 9 февраля 
2009г. №8-ФЗ «Об обеспече-
нии доступа к информации о 
деятельности государствен-
ных органов и органов мест-
ного самоуправления»;

- обеспечить подготовку к 
переходу на субсидиарное 
финансирование;

- обеспечить мониторинг 
исполнения плана проведе-
ния плановых проверок юри-
дических лиц и индивиду-
альных предпринимателей и 
контроля за предписаниями;

- обеспечить внедрение в 
практику работы стандартов 
обследования объектов.

Учитывая все пожелания 
и замечания руководителей 
здравоохранения республи-
ки, решено организовать и 
провести совместно со спе-
циалистами Минздрава РИ 
конференции и семинары 
для медработников по во-
просам регистрации инфек-
ционных заболеваний, отрав-
лений, профессиональных 
заболеваний, проблемам ор-
ганизации и проведения про-
филактических медицинских 
осмотров. Плюс к этому про-
водить выездные совещания 
- «дни организаторов» по 
обмену опытом, непосред-
ственно на базах ЛПУ, где 
есть возможность рассмо-
трения каждой конкретной 
проблемы и поиска наиболее 
оптимального и эффективно-
го их решения.

Совместно с министер-
ством здравоохранения Ре-
спублики Ингушетия на рас-
смотрение правительства 
РИ  будет вынесен вопрос 
об организации службы про-
фессиональной патологии в 
республике.

В.СаИтоВ

определяя задачи  республиканского управле-
ния Роспотребнадзора в 2010 году,  приоритет-
ным направлением назван надзор за соблюдением 
санитарного законодательства в учреждениях 
социальной сферы, особенно здравоохранения и 
образовательния.

Ингушские и осетинские дети 
провели творческую игру

27 января в селе Куртат Пригородного района Северной осетии прошла 
творческая игра для ингушских и осетинских детей, которые посещают 
видеокружки в рамках проекта центра «Гражданское содействие». В игре 
участвовало около 60 детей 6-9 классов из селений тарское, Донгарон, Чер-
мен и Куртат 
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За несколько дней до на-

чала войны состоялось экс-
тренное совещание. Про-
водил его командующий 
западным особым военным 
округом генерал армии Д. Г. 
Павлов. Здесь присутство-
вали все командиры полков, 
полковники и подполковники, 
майоры, капитаны, лейте-
нанты и старшины.

Вопросов было несколько, 
но один был главным: напа-
дет ли гитлеровская Герма-
ния на Советский Союз? И 
если да, то когда?

- То, что ожидается война, 
сомнений нет,- сказал коман-
дующий,- для этого имеют-
ся все предпосылки. После 
легкого покорения европей-
ских стран, взоры Гитлера и 
фашистского командования 
обращены на восток. И мы 
знаем, что немцы усиленно 
готовятся к нападению на 
СССР. Вопрос только в том, 
когда ждать это нападение? 
Но быть готовы к этому мы 
должны. 

- Приказываю усилить 
работу по сооружению обо-
ронительных укреплений, а 
пограничникам усилить на-
блюдение на всех участках 
границы и не поддаваться 
ни на какие провокации. А 
также активизировать работу 
по вылавливанию шпионов и 
диверсантов, переходящих 
границу.

 Излюбленным коньком 
гитлеровских генералов, как 
мы уже знаем из истории, яв-
лялась теория «блицкрига» 
- молниеносной войны, кото-
рая не без успеха применя-
лась на Европейском театре 
военных действий. «План 
Барбаросса», в основу кото-
рого было положено также 
внезапное нападение, пла-
нировался применить к Со-
ветскому Союзу, хотя немцы 
в глубокой секретности гото-
вили это нападение. Ночью, 
скрытно, к границе на захва-
ченной польской территории 
продвигались дивизии раз-
личных родов войск: танко-
вые, пехотные, артиллерия. 
Все это тщательно маскиро-
валось. Но ничего не могло 
укрыться от зоркого глаза 
пограничников, которые и 
днем, и ночью следили за пе-
ремещениями гитлеровских 
солдат и их техники, и докла-
дывали командованию.

 Иногда словоохотливые 
гитлеровские офицеры, да и 
солдаты открыто делились с 
поляками о будущей войне 
с СССР. Некоторые поляки, 
рискуя жизнью, переплыва-
ли реку Буг, чтобы сообщить 
пограничникам о готовящей-
ся войне. Все эти сведения 
незамедлительно переда-
вались в столицу нашей ро-
дины – Москву. Об этом тут 
же информировали лично 
Лаврентия Берия, который 
был народным комиссаром 
внутренних дел. Но все это 
игнорировалось, а ответ был 
лишь один: «Ни в коем слу-
чае не поддаваться на про-
вокации, продолжайте уси-
ленные наблюдения».

 Перед началом войны на 
границе, которая проходила 
в каких-то 150 метрах от стен 
крепости, ощущалась огром-
ная напряженность. Ходили 
слухи о возможной войне. Но 
была дана установка высше-
го командования: пресекать 
всевозможные разговоры о 
войне, просто никто не ве-
рил, что фашисты нарушат 
мирный договор и нападут 
на Советский Союз.

 Характерен случай, про-
изошедший в полку. За день 
перед войной, 21 июня, низко 
над Брестской крепостью ле-
тал немецкий разведчик. Он 
сделал три круга. Наблюда-
тель, сидевший в нем, высу-
нулся из кабины и многозна-
чительно погрозил кулаком 
красноармейцам, которые 
стояли у входа в казарму.

«Горячий, как кипяток, ин-
гуш Цечоев Халид Датоевич,  
не выдержал этого издева-
тельства. Крепко выругав-
шись, навел винтовку на си-
дящего в самолете немца. 
На Цечоева сразу наброси-
лись и не дали выстрелить. 
А на следующий день Халид 
лежал здесь же, у казармы, 
бездыханный» …

Он погиб от взрыва снаря-
да в первый день боя вместе 
с пятью чеченцами.

…Выдалось свободное 
время, и Уматгирей с друзья-
ми расположился на берегу 
реки Буга. Впереди, на запа-
де, находилась граница, а за 
ней - Польша.

- Как вы думаете, война бу-
дет? – спросил Саид-Хасан 
Бейбулатов.

- Думаю, что может быть,- 
отозвался Василий Боро-
даев.- Немцы прошлись по 
Европе, уже стоят возле на-
шей границы в Польше. Для 
чего?

- А я думаю, что не посме-
ет Гитлер напасть на нас, то 
ему не европейские страны, 
где он прошелся победным 
маршем,- возразил Петр Ба-
люков.

- Даьра, Советский Союзе 
Гитлеро корта чубоаккхе, 
корта а когаши а боацаш 
вусаргва из! – произнес 
Магомет-Гирей на своем род-
ном языке.

- Что он сказал на своем 
языке? – спросил Петр Ба-
люков у Уматгирея.

- А ты его сам спроси.

- Переведи, что ты сказал. 
- Я сказал, что если Гит-

лер сунет голову в Совет-
ский Союз, то останется без 
головы и без ног, – сказал 
Магомет-Гирей и заразитель-
но засмеялся.

- Очень правильно ска-
зал, я с тобой полностью 
согласен! – поддержал его 
Петр. – Наша страна – это 
ему не европейские страны, 
которые он легко покорил. 
О нашу страну он обломает 
зубы, если сунется. – Здесь 
он узнает почем фунт лиха.

- Верно,- согласился с ним 
Уматгирей,- с нами ему не 
сладить. Помните из исто-
рии, что сказал Александр 
Невский: «Кто придет к нам 
с мечем, тот от меча и по-
гибнет!» На счет СССР Гит-
лер явно просчитается. Наш 
народ мужественный, бес-
страшный и спаянный. 

- Из истории нам известно, 
как Наполеон пытался поко-
рить Россию, и что из этого 
получилось. Потерял всю 
армию и с остатками позорно 
бежал из страны,- подал го-
лос Саид-Хасан Бейбулатов.

- А я получил из дому по-
сылку, – вдруг произнес 
Магомет-Гирей. - Довольно 
увесистая, но самое глав-
ное, в ней много сушеного 
мяса, яблоки, груши, грец-
кие орехи, баночка меда и 
еще разной всякой всячины. 
Дома думают, что нас здесь 
плохо кормят. Как бы не так! 
Зайдем сейчас в казарму, и я 
поделюсь с вами со всем, что 
мне прислали. Очень вкусное 
бывает сушеное мясо. Знают 
домашние, что я с детства 
его люблю, вот и положили в 
посылку.

- А мне прислали письмо 
из дому, - с радостью в голо-
се сказал Уматгирей. – Давно 
ждал вестей от родных.

- Что пишут? Как они там?
- Все нормально, мама не-

много болела, но, слава богу, 
уже выздоровела.

- Про отпуск твой не спра-
шивают?

- Спрашивают, да еще как 
спрашивают. Не дождутся, 
когда получу отпуск и приеду 
на побывку. Я сегодня же от-
вечу им.

- А когда у тебя отпуск на-
мечается? – спросил Досхо-
ев Магомет-Гирей.

- Я тебе говорил, что еще в 
мае мог уехать, но жду тебя, 
когда тебе дадут отпуск, что-
бы вместе побывать дома.

- У меня отпуск через ме-
сяц, в июле,- унылым голо-
сом произнес он. - Сам его 
с нетерпением жду. Подо-
ждешь до июля, вместе и 
поедем.

- Какой разговор, конечно, 
оттяну время до июля, чтобы 
не одному ехать. Я уже гово-
рил с полковником Матвее-
вым, он согласился дать нам 
отпуска в одно время.

- Вот и прекрасно! А теперь 
пойдемте ко мне в казарму, 
разделим посылку.

 Подходя к казармам, 
встретилась Яна. Она обра-
довалась встрече с Уматги-
реем и его друзьями.

- Как хорошо, что я встре-
тила вас! Куда это вы все так 
дружно направляетесь? – 
спросила она.

- Я получил от родных по-
сылку с сушеным мясом, 
яблоками, грушами и грецки-
ми орехами, есть и баночка 
меда. Вот идем ее делить,- 
за всех ответил Магомет-
Гирей. Пойдем с нами, я тебе 
тоже дам фруктов и сушено-
го мяса. Это такая вкусняти-
на, настоящее лакомство. Ты 
когда-нибудь ела сушеное 
мясо?

- Нет, даже не представ-
ляю, что это такое.

- Пойдем, Яна,- поддержал 
Магомет-Гирея Уматгирей. 
– Тебе нужно попробовать 
его и будешь знать, что это 
такое.

- Хорошо, так и быть.
- А где Оксана? – вдруг 

спросил Магомет-Гирей и 
слегка покраснел.

 Это не осталось незаме-
ченным от взгляда его това-
рищей и девушки.

- Да на свидание ушла,- 
подшутил Саид-Хасан Бей-
булатов,- я видел, что она 
разговаривала с каким-то 
усатым офицером и услы-
шал, что он усиленно пригла-
шал ее.

- Шути, шути, да не загова-
ривайся,- с металлом в голо-
се произнес Магомед-Гирей. 
- Оксана не такая девушка, 
чтобы с первого приглаше-
ния побежала на свидание.

- Ребята, не кипятитесь,- 
вмешалась Яна, – Оксана 
сейчас подойдет. Мы с ней 
хотели поговорить с Уматги-
реем и Магомед-Гиреем, что-
бы завтра на выходной пойти 
в увольнение в город Брест, 
он же рядом, чтобы прогу-
ляться, посмотреть кино и 
поесть мороженное.

- Я согласен! – тотчас же 

воскликнул Магомет-Гирей, и 
многозначительно посмотрел 
на Саид-Хасана сверху вниз, 
словно говоря: ну, что, кто из 
нас прав был?

 Товарищ развел руками в 
разные стороны и состроил 
унылую гримасу: ничего не 
скажешь, твоя правда.

 Вечер 21 июня 1941 года 
выдался очень жарким, стоя-
ла нестерпимая духота. Закат 
отсвечивал зловещим ярко-
красным, скорее всего, багря-
ным заревом. Ни малейшего 
дуновения не наблюдается 
и до утра, по-видимому, и 
не предвидится. Слышатся 
переливы гармошки или бая-
на со стороны Кобринского 
укрепления, демонстриру-
ется кинокартина «Доктор 
Калюжный» прямо на белой 
стене казармы. Как правило, 
в субботний день фильмы 
показывали в нескольких ме-
стах крепости. Плац 333-го 
полка располагался на за-
падной стороне от казармы. 
Кино демонстрировалось на 
растянутом экране на стене. 
Позже солдаты говорили, 
что среди смотревших кино-
фильмы было много немцев, 
переодетых в красноармей-
скую форму. Территория кре-
пости маленькая, а на ней 
размещалось много тысяч 
людей. Так что, нет ничего 
удивительного, что немецкие 
диверсанты были перед вой-
ной в крепости.

 Завтра воскресенье. Одни 
средние и старшие команди-
ры отправились перед выход-
ным в город, другие остались 
в Кобринском укреплении. 
Там, в начсоставских домах, 
проживают их семьи. Можно 
будет провести время в кругу 
семьи, пообщаться с детьми. 
Много дел откладывается 
на этот выходной. Всем он 
нужен позарез – этот заслу-
женный воскресный день от-
дыха.

Ночь опускается на кре-
пость. Все разошлись, чтобы 
отдохнуть по своим казармам 
и квартирам. Только погра-
ничникам, стоящим в дозо-
ре не до сна и не до отдыха. 
Они чутко прислушиваются к 
шуму, смешанному с лязгом 
железа и урчанием моторов, 
доносящемуся из-за Буга на 
польской стороне. А он за-
ставляет настораживаться, 
быть начеку. Без сомнения, 
там возня тяжелой бронетех-
ники – танков.

Уматгирей остался ноче-
вать в казарме у земляков, 
чтобы утром встать порань-
ше и с товарищами пойти 
прогуляться в г. Брест.

 А в 23 часа 45 минут во-
енным советам западных 
военных округов Наркомом 
Обороны была послана ди-
ректива, предупреждающая 
о возможности нападения 
гитлеровской Германии. В 
ней было сказано: «Задача 
наших войск - не поддавать-
ся ни на какие провокацион-
ные действия, которые могут 
вызвать крупные междуна-
родные осложнения, но быть 
в полной боевой готовности 
и встретить возможный вне-
запный удар немцев и их со-
юзников».  

 Совместно со своими со-
юзниками Германия напра-
вила против СССР огромную 
мощь -190 дивизий. Агрессор 
имел 5 млн. 500 тысяч сол-
дат и офицеров, 3712 танков, 
47260 орудий и минометов, 
4950 самолетов, не считая 
кораблей военно-морского 
флота.  

 * * * 
Небо чуть-чуть поблед-

нело к 4 часам утра. По-
степенно гаснут звезды. 
Пограничники-часовые, за-
маскировавшиеся в кустах по 
берегам Буга, бдительно не-
сущие свою службу на баш-
нях Тереспольских и Холм-
ских ворот, а также на валах 
у Восточного форта вдруг 
заметили что-то необычное. 
С польской земли, словно 
огромная туча саранчи, на-
летели немецкие самолеты 
и стали сбрасывать бомбы, 
и бочки с горящей нефтью 
на спящую Брестскую кре-
пость. Тут же ударили сотни 
орудий и минометов. Грохот, 
вой снарядов. Вздымалась 
земля во дворе цитадели, 
разлетались во все стороны 
кирпич, камни, битое стекло, 
куски разорванного железа. 
Это война! 

 Пробудившиеся от сна 
солдаты и командиры не 
сразу поняли, что случилось. 
Они вдруг проснулись среди 
ада. Другими словами это и 
не назовешь. Вокруг огонь 
и смерть, крики и стоны ра-
неных. Многие гибли тут же, 
не успев окончательно про-
снуться и прийти в себя. Они 
не соображали, что происхо-
дит вокруг. Пыль, чад, смрад, 
рушатся потолки, все вокруг 
заволокло пылью. Крики сол-
дат, стоны раненых.

- Что это такое?
- Война!
- Неужели война?!
- Скорее на выход за ору-

жием!
Уматгирей, как только 

проснулся в казарме 333-го 
полка, расположенной чуть 
левее центральной части 
крепости недалеко от Тере-
спольских ворот у своих дру-
зей, моментально оделся, 
на ходу стал застегивать пу-
говицы на гимнастерке, под-
поясался солдатским рем-
нем с пистолетом. По ходу 
он схватил винтовку из пира-
миды. Его друзья в спешном 
порядке ринулись к выходу, 
хватая поспешно винтовки 
с пирамиды и доставая бое-
припасы. 

- Как ты?- спросил он 
Магомет-Гирея,- ты не ра-
нен?

- Нет, слава Аллаху!- вос-
кликнул он, на ходу поправ-
ляя гимнастерку.

- Ну, а ты Петр и ты Саид-
Хасан?

- Все нормально!
 Выскочили во двор, 

где уже было не менее 
стапятидесяти-двухсот чело-
век, некоторые раздетые и 
разутые, оглушенные взры-
вами. Среди них царила 
растерянность. Но не долго, 
пока не стали раздаваться 
отрывистые команды. Сме-
шались бойцы всех рот и ко-
манд.

 Уматгирей заметил среди 
выбежавших солдат много 
земляков. Вдруг все увидели 
старшего лейтенанта Алек-
сандра Ефимовича Потапо-
ва и Андрея Митрофанови-
ча Кижеватова, бежавшего к 
своей заставе.

 Кижеватов своей семье, 
которая чудом избежала ги-
бели, уже на ходу дал коман-
ду жене и матери укрыться 
в подвале вместе с тремя 
маленькими детьми, так как 
при обстреле здание 3-й ко-
мендатуры было разрушено 
и оно горело. Много женщин, 
детей и бойцов осталось под 
развалинами. Его семья бла-
гополучно спустилась в под-
вал. Кижеватов со своими 
бойцами занял разрушенный 
снарядами дом заставы, при-
готовился к обороне, чтобы 
отразить атаки фашистов.

 Враг усиливал огонь, зда-
ние комендатуры и казармы 
горели и рушились, к небу 
поднимались зловещие клу-
бы черно-багрового дыма. 
Наступающие немецкие ча-
сти беспрерывно бомбили 
саму Брестскую крепость, 
а в городе Бресте штабы и 
склады

 А здесь уцелевшие бой-
цы несли с собой раненых, 
спускались в укрепленные 
сводчатые подвалы, кото-
рые простирались под всей 
казармой. Стены и потолки 
подвалов были очень крепки, 
что их не могли взять никакие 
снаряды или авиабомбы.

 Увидев старшего лейте-
нанта Барханоева, выбе-
жавшего из рушившейся ка-
зармы, старший лейтенант 
Потапов, который принял ру-
ководство обороной на этом 
участке, сказал ему:

- Куда бежишь, Бархано-
ев?

- К своей пограничной 
роте!

- Отставить! Здесь каждая 
рота – своя! Мы организу-
ем оборону, и будем дер-
жать её здесь. Там другие 
командиры-коммунисты най-
дутся. Я принимаю командо-
вание на себя, ты – мой за-
меститель.

- Есть!
- Коммунисты и комсомоль-

цы ко мне!
 Подбежало несколько че-

ловек, он им дал команду 
возглавить небольшие от-
ряды и держать с ним связь 
через связных и через Умат-
гирея. 

- Помогите старшему лей-
тенанту Барханоеву разбить 
бойцов на отделения, боевые 
группы, выставьте наружные 
посты, распределите бойцов 
у окон подвала!

Сам он повел женщин и де-
тей в глубь подвала, где от-
вел им и для раненых отсеки. 
Было их здесь много – се-
мьи командиров и младших 
командиров сверхсрочной 
службы. Женщины ухажива-
ли за ранеными, перевязы-
вали им раны, как могли об-
легчали их страдания.

- Нужны добровольцы для 
наряда санитаров, чтобы 
втаскивать в подвал ране-
ных, которые лежат наверху 
вокруг казармы. 

Спокойные, властные ко-
манды старшего лейтенанта 
успокоили бойцов, вселили 
уверенность и самообла-
дание. Солдаты воспряну-
ли духом. Паника исчезла. 
Санитары вышли наружу 
и вскоре первые раненые 
были доставлены в подвал 
и уложены на солому. Воз-

ле них стали хлопотать жен-
щины, перебинтовывая их 
раны. Организовав санитар-
ную команду для внесения 
в подвал раненых, поставив 
перед ними задачу, он гром-
ким голосом прокричал: 

- Слушай мою команду: за-
нять круговую оборону! Пу-
леметчики и все остальные 
стрелки к окнам и к входной 
лестнице! 

 Сам он выглянул в одно 
центральное окно. В это вре-
мя первые цепи фашистских 
автоматчиков просочились 
во двор цитадели со стороны 
Холмских ворот и наступали, 
поливая свинцовыми очере-
дями в разные стороны.

- За Родину, огонь по вра-
гу!

 Дружный винтовочный 
огонь, пулеметные и авто-
матные очереди внесли су-
мятицу в наступающие цепи 
гитлеровцев, попадали уби-
тые, застонали и закричали 
раненые. Остальные броси-
лись бежать обратно. Пер-
вая отбитая атака окрылила 
и вдохновила красноармей-
цев.

- Не такие они уж и страш-
ные вояки, если дали деру, 
что аж пятки засверкали!- 
воскликнул кто-то.

 Все вокруг засмеялись.
Уматгирей никогда в жизни 

не убивал человека. Он не 
представлял, что это будет 
неприятно. Сейчас он уви-
дел, что, как только он нажал 
на курок, гитлеровский сол-
дат согнулся пополам и упал 
головой вперед. 

«Попал,- мелькнуло у него 
в голове. – Я убил человека, 
нет, не человека, а фашиста, 
врага, который непрошено 
пришел на нашу землю уби-
вать ни в чем не повинных 
людей. Значит, и я имею мо-
ральное право уничтожать 
их, моих врагов». 

 Тошнота подступила к гор-
лу, но он сумел ее подавить и 
продолжать выполнять свое 
солдатское дело – бить вра-
га, посмевшего посягнуть на 
его Родину. Тошнота быстро 
прошла, и он продолжал раз-
ить врага. В детстве играли 
в войну. А здесь - настоящая 
война. На ней могут и убить. 
Но страха никакого не было. 
И у Уматгирея, и у всех сол-
дат было одно желание: бить 
врагов, не давая никакой им 
пощады.

«Я давал присягу уни-
чтожать врагов Родины, и не 
должен проявлять малоду-
шие и всякую жалость, ибо 
на войне как на войне!»

- Предупреди красноар-
мейцев, чтобы экономно рас-
ходовали патроны! – крикнул 
командир, старший лейте-
нант Потапов, пробегая мимо 
Уматгирея.

- Есть!
И Уматгирей тут же стал 

обходить солдат, засевших 
возле окон, и громким голо-
сом подавал команду, чтобы 
все слышали:

- Патроны беречь! Каждая 
пуля должна достаться вра-
гу! 

 В середине дня коман-
дир 333-го полка полковник 
Матвеев сумел прорваться 
в крепость сквозь вражеское 
окружение. Переговорив с 
красноармейцами, попро-
сил держаться, бить крепко 
врага, скоро вернется с по-
мощью. Но вернуться он так 
и не смог. Говорили, что ком-
полка был убит немецким ав-
томатчиком. На самом деле 
оказалось, что части 6-й и 
42-й дивизий отупили под 
напором превосходящих сил 
противника. Убит был Нико-
лай Иванович Тихомиров.

 Уматгирей подошел к Пе-
тру, Саид-Хасану и Михаилу 
Дементьеву, которые держа-
лись вместе, рядом друг с 
другом у окон. Чуть дальше 
стояли Бородаев Василий, 
Абаев Сайпудди, Юрий Сидо-
ров, Досхоев Магомет-Гирей. 
Все они были недалеко друг 
от друга. 

 После того инцидента, 
Абаева и Сидорова всегда 
можно было видеть вместе, 
они стали неразлучными 
друзьями. Все подтрунивали 
над ними: вот идут сибир-
ское здоровье и кавказское 
долголетие, намекая на то, 
что всегда, провозглашая 
тост, говорят за «сибирское 
здоровье» или «кавказское 
долголетие». Они не обижа-
лись на это, а только улыба-
лись. Сайпуддин, когда бы-
вала возможность, добывал 
папиросы, как лакомство для 
своего друга, зная, что Юра 
был любитель покурить.

1Х. Ошаев. «брест – оре-
шек огненный». Грозный, 
1990 г., стр.24.

2там же, стр. 24.
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(Продолжение следует)

  шагнувший 
в бессмертие

защИтНИК БРеСтСКой КРеПоСтИ

- насколько известно, 
название храма «тхаба-
ерды» (имеется в виду, что 
оно означает, как перево-
дится), равно, как и время 
его воздвижения не уста-
новлены. а недавно мне 
попалось на глаза «тхаба-

ерды» - храм 2-х тысяч 
святых». Появилось что-
либо определенное в эти-
мологии названия храма?

- На сегодняшний день 
существует несколько то-
чек зрения на этимологию 
природного названия храма 
«Тхаба-Ерды». Наиболее 
распространенная из них 
- «храм 2-х тысяч святых» 
(тхо б1яь - две тысячи, ерды 
- святой). Вторая точка зре-
ния - святилище Глаза Бога. 
В древности у ингушей Бог 
переводился как Тха. В по-
следующем Тха было заме-
нено на Дял. Но в адыгских 
языках Бог до сих пор пере-
водится как Тха. Известно, 
что в древности адыгские и 
нахские народы имели много 
общих слов, поскольку прои-
зошли от одного предка. Но 
со временем исторические 
судьбы народов разошлись, 
соответственно и язык стал 
распадаться. Но это вопрос 
отдельного изучения. Тре-
тья точка зрения - грузин-
ская, – вообще, гласит, что 
храм изначально называл-
ся «Фома-Ерды». Якобы со 
временем название транс-
формировалось и стало зву-
чать как «Тхама-Ерды», по-
том «Тхаба-Ерды». Я к этой 
версии отношусь с сомнени-
ем, потому что есть какие-то 
закономерности в языкозна-
нии, в развитии языка. Как 
известно, слово от сложно-
го, в процессе изменений, 
доходит до простого. Звуки 
сокращаются так, чтобы 
слово легче произносилось. 
Сегодня в нашем лексиконе 
такие слова присутствуют, 
и мы это знаем. Вот исходя 
из этого, грузинская версия 
вызывает сомнения. Зачем 
«Фома-Ерды» стало бы труд-
нее произносимым «Тхама-
Ерды», а затем преврати-
лось бы в «Тхаба-Ерды». То 
есть в этом случае получа-
ется наоборот - от простого 
к сложному. И это, между 
прочим, никем нигде не объ-
ясняется. Да и вообще, от-
куда взялось «Фома-Ерды»? 
Понятно, что в христианской 
идеологии мог быть святой 
Фома. Но исторически он 
здесь не засвидетельство-
ван.

- если, как явствует из 
истории, храм построен 
грузинами, название мо-
жет быть грузинским?

- Второй компонент назва-
ния «ерды» - сугубо ингуш-
ский. И это никем не оспа-
ривается. И его значение 
не вызывает споров. А вот 
вокруг первого компонента 
идут целые дискуссии.

- в таком случае в Гру-
зии, наверное, не встре-
тишь памятника, в на-
звание которого входило 
слово «ерды». а у нас есть 
еще «тумга-ерды», «Маго-
ерды», «альби-ерды».

- «Саниба-Ерды», который 
остался за Тереком.

- Я знаю, летом ты опять 
работал на храме «тхаба-
ерды»...

- Мы исследовали север-
ную галерею храма, сдела-
ли ряд открытий. Интерес 
вызывает не только назва-
ние храма, но и дата его 
строительства. Западная 
половина храма была пере-
строена в период позднего 
средневековья (14-16 вв.). 
И сегодня археологические 
исследования, возможно, 
дадут представление о пер-

воначальном макете храме. 
Известно, что храмы любых 
религий с течением време-
ни постоянно перестраива-
ются, точнее, укрупняются. 
Чем больше прихожан, тем 
больше пристроек. Задача 
наша состояла в том, чтобы 

определить, где находился 
фундамент первоначальной 
постройки, какую планиров-
ку храм имел первоначаль-
но, в какую сторону расши-
рялся.

В конце 60-х годов на 
храме работали грузинские 
архитекторы-реставраторы. 
Они установили, что храм 
изначально имел ту пла-
нировку из четырех залов, 
какую мы видим сегодня. А 
наши исследования показы-
вают, что изначально храм 
имел один большой цен-
тральный зал с приделом в 
северной части. А впослед-
ствии с южной стороны были 
пристроены еще два зала. 
Мы хотели посмотреть, есть 
ли там фундаменты, кото-
рые бы указывали на то, что 
храм перестраивался. И мы 
нашли абсиду древней по-
стройки. Хотя в конце 60-х 
годов грузинскими архитек-
торами были сделаны на-
метки, что под храмом на-
ходился еще один храм. И 
вот мы открыли абсиду, от-
крыли поперечный фунда-
мент, который идет поперек 
центральному залу. Нужны 
дополнительные исследова-
ния, чтобы узнать, куда вы-
ходит открытый фундамент. 
Также открыли известковый 
пол древнего храма. Вооб-
ще провели определенную 
работу и намерены ее про-
должить. Изучение храма 
«Тхаба-Ерды» - это большой 
объем работ, растянутый на 
годы. Если говорить о дати-
ровке храма, и тут мнения 
существенно расходятся. 
Археологи подходят к этому 
вопросу по-своему, архитек-
торы – по-своему, искусство-
веды – по-своему. Наиболее 
распространенное мнение 
датирует храм VIII-IX вв. Не-
которые оспаривают, скло-
няясь к концу X в. – началу 
XI в. Кто-то вообще дати-
рует ХI-ХII вв. Последняя 
версия отпадает. Дело в 
том, что вдоль стены хра-
ма исследованы подземные 
склепы. Найденный архео-
логический материал можно 
уложить в рамки Х-ХI вв. С 
точки зрения искусствове-
дов, искусствоведы изучают 
орнаментику, скульптурные 
композиции, которые в на-
шем случае мы видим на за-
падной стене храма «Тхаба-
Ерды», храм датируется 
тоже концом Хв. – началом 
XI в. Археологическое под-
тверждение еще предстоит 
сделать. Думаю, что архео-
логический материал пред-
ставит доказательство того, 
что храм следует отнести к 
концу VIII в. – началу IX вв.

- значит, археологи скло-
няются к VIII-IX вв., ис-
кусствоведы к X-XI вв., а 
какой период называют 
архитекторы?

- Я много общался с ар-
хитекторами и искусство-
ведами. Есть моменты в их 
интерпретациях, которые 
вызывают у меня сомнения. 
Например, карнизы были 
вмонтированы в процессе 
перестройки в X-XI вв. По 
ним нельзя говорить о пер-
воначальной кладке. Храм 
к тому времени уже стоял 
давно. Далее, возьмем ана-
логию, которую искусствове-
ды проводят с памятниками 
Закавказья. Они говорят, 
что определенный орна-
мент имеет аналог на храме 
Светис-Цховели в Грузии 

(Х-Х1вв.). Но такой же орна-
мент, по их же утверждению, 
есть на другом грузинском 
памятнике VI в. Возника-
ет вопрос: почему «Тхаба-
Ерды» не может быть от-
несен к VI в., если его на 
основе того же орнамента 

относят к X-XI вв.? Они отве-
чают: «Не может быть тако-
го, чтобы Грузия построила 
храм на Северном Кавказе в 
VI в». Я спрашиваю: «Поче-
му не может быть?» На этот 
вопрос я ответ не получаю.

Все-таки точки зрения и 
архитекторов, и искусство-
ведов, и археологов требуют 
своего подтверждения. Но у 
нас, у археологов, есть ви-
зантийская монета - солид- 
императора Михаила III, 
середины IX в., найденная 
в одном из склепов храма. 
Естественно, что позже IXв. 
храм не мог быть построен, 
потому что склепы могли по-
явиться только после того, 
как храм начал действовать. 
А раньше мог.

Насколько раньше? На 
этот вопрос Умалат Гади-
ев и пытается ответить 
вместе со своими колле-
гами из Археологического 
центра и соратниками из 
Москвы - архитекторами 
Людмилой Мазур, Денисом 
Белецким и искусствоведом 
Арменом Казаряном.

Уникальный памятник 
архитектуры  храм «Тхаба-
Ерды» требует особого вни-
мания, и Умалат  Гадиев это 
хорошо осознает.

- Необходимы комплекс-
ные исследования, много-
летние, основательные 
- архитектурные, искусство-
ведческие, археологиче-
ские. Следующий этап работ 
мы планируем провести в 
апреле-мае. Имеется до-
говоренность с коллегами 
из Германии, будем изучать 
остатки древесины на хра-
мах горной Ингушетии.

- в республике есть свои 
кадры, могущие провести 
трехсторонние комплекс-
ные исследования, о кото-
рых ты сейчас сказал?

- Архитекторов нет, искус-
ствоведов нет, есть только 
Археологический центр. 

«Тхаба-Ерды» - первый 
архитектурный памятник, 
который У.Гадиев «копа-
ет» самостоятельно. Ар-
хеологические раскопки на 
архитектурном памят-
нике считаются у архео-
логов самыми сложными. 
В Институте археологии 
Российской академии наук 
на исследования подобных 
памятников выдается От-
крытый лист формы номер 
один.

– ты Открытый лист 
получил в 2007-м или 
2008-м?

– В 2008 году. В 2007 у 
нас были предварительные 
работы. На основе визу-
ального изучения, изучения 
архивного и научного мате-
риала составили план на 
предстоящие работы. Это 
был стартовый год.

- за 2008 год ты отчитал-
ся в Институте археологии 
Ран в минувшем году, да?

- Да.
- И как, успешно?
- Практически без заме-

чаний. Получили положи-
тельное решение и, соответ-
ственно, разрешение на этот 
год. Так что будем работать.

М. КоДзоеВа

Притягательная сила 
храма «тхаба-ерды»

В последние три года под тягой этой силы находится известный 
археолог Умалат Гадиев. за это время он неоднократно работал со 
своими коллегами из археологического центра и соратниками из Мо-
сквы на храме.

АРХЕОЛОГИЯ И ИСТОРИЯ

фото б.МаЛьСаГОва
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утерянный аттестат, серии бб №0001278, выданный Сш №2 в 2007 году г.карабулака 
на имя Цурова Рашида Руслановича, считать недействительным.

МаСтеР-кЛаСС 
От ОЛИМПИйСкОГО ЧеМПИОна

Воспитанник известного тренера Руслана Чапанова, олимпийский чемпион Рахим 
Чахкиев провел 23 января два мастер-класса для юных боксеров Ингушетии. 

В физкультурно-оздоровительный комплекс с. Экажево пришли не только будущие мастера 
кожаных перчаток, но и постигающие начальные азы в других видах спорта. Триумфатор Пе-
кина 2008 года дал уроки мастерства, ответил на многочисленные вопросы, поучаствовал в 
фотосессиях со всеми желающими. 

В ФОКе г. Назрани Рахима ждал более заинтересованный разговор. Здесь на протяжении 
многих лет успешно трудится команда тренеров под руководством опытного наставника Мак-
шарипа Местоева. Чахкиев ответил на все интересующие вопросы, поделился опытом, по-
казал технические элементы из своего боксерского арсенала. Праздник спорта венчала кол-
лективная фотография на память. Ребята еще долго не хотели отпускать своего именитого 
земляка. 

Министерством по физической культуре, спорту и туризму РИ запланированы еще четыре 
мероприятия с участием прославленного ингушского боксера. Серия мастер-классов будет 
продолжена в г. Карабулаке, ст. Орджоникидзевской, г. Малгобеке и г. Назрани.

Соб.инф.

Рахим Чахкиев: 
упорство и терпение 

помогают достичь 
поставленных целей

 - Рахим, ты только что 
вернулся с Приэльбрусья  
- популярного горнолыж-
ного курорта. туда со всей 
страны едут лыжники и 
сноубордисты. как на гор-
нолыжных трассах чув-
ствует себя знаменитый 
боксер – так же уверенно, 
как на ринге?

– На данном этапе уже 
чувствую уверенно, так же, 
как и на ринге. Хотя на ринге 
ты настраиваешься, пережи-
ваешь, волнуешься. А здесь 
нет такого волнения. Я хо-
рошо освоил горнолыжную 
трассу. Хочется постоянно 
набирать скорость, делать 
виражи – это захватывает, 
привлекает. Туда я езжу поч-
ти каждую зиму, там я могу 
отдохнуть, подышать гор-
ным воздухом, совершать 
восхождения. Это особенно 
полезно для дыхания, для 
выносливости. Люблю ка-
таться на лыжах, пробую 
себя на коньках.

- а  думал ли ты когда-
нибудь, что достигнешь в 
спорте высшей ступени? 
каково это – пройти испы-
тание славой? 

- Я никогда не думал, что 
попаду на Олимпиаду, не 
было такой мечты, планки. 
Все шло постепенно. Сперва 
чемпионат России, чемпио-
нат  мира, потом Олимпиада. 
Просто я всегда стремился 
к победам, как стремился к 
ним мой тренер Руслан Ча-
панов, настраивавший нас 
на высокий результат. Олим-
пийское золото – это наше 
общее с ним достижение. 
Он вложил в меня свой опыт, 
свой талант, свои навыки. И 
это все вылилось на ринге в 
золотую медаль. 15 января 
этого года Указом президен-
та России Руслан Чапанов 
был награжден медалью 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, за 
успешную подготовку спор-
тсменов, добившихся высо-
ких спортивных достижений. 
Я бесконечно рад этому, он 
достоин этой медали. Рус-
лан Чапанов мой первый 
тренер, он меня многому на-
учил, и я очень благодарен 
ему за это.   

- ты перешел в профес-
сиональный бокс, успеш-
но выступаешь на миро-
вых рингах. Это добавляет 
тебе известности и славы, 
но приносит ли душевное 
равновесие?

- Это моя работа. То, чем я 
занимаюсь, конечно же, до-
бавляет славы. Это приятно, 
когда ты знаменит, тебя лю-
бят, у тебя есть поклонники. 
А если ты еще занимаешься 
любимым делом и это у тебя 
неплохо получается, то ка-
ким еще может быть душев-
ное состояние? Этот вид 
спорта примечателен и тем, 
что он воспитывает мужской 
характер.  

- Рахим, путь к победе 
усыпан не только розами 
и лаврами, есть и тяжелые 
моменты – в чем они вы-
ражаются?

- Есть, несомненно, и тя-
желые моменты. Это, напри-
мер, тренировочный про-
цесс. Нужно выкладываться 
на все сто, тренировки всег-
да утомительны и они длят-

ся долго. Да и жить нужно по 
спортивному режиму. При-
ходится себя ограничивать 
в некоторых вещах, отказы-

ваться от многого.     
- когда ты сможешь 

сказать: я достиг всего, 
чего хотел? какова твоя 
программа-максимум?

– Цель достигнута в лю-
бительском спорте, хоте-
лось бы чего-то достичь в 
профессиональном боксе…
Удачно жениться. Есть се-
мейные планы. А достичь 
всего, чего хочешь в этой 
жизни – это практически не-
возможно.

- Ингушский спорт: его 
достоинство и недостатки, 
на твой взгляд.

– Преимущество ингуш-
ского спорта в том, что у 
нас есть много желающих 
заниматься спортом, много 
перспективных ребят. По-
сле участия трех ингушских 
спортсменов на Олимпиаде, 
двое из которых вернулись с 
золотыми медалями, их ста-
ло еще больше. Две олим-
пийские медали - это хоро-
ший показатель для нашей 
республики, что и послужило 
стимулом для наших ребят. 
Но есть и недостатки – у нас 
мало специалистов, профес-
сионалов, высококлассных 
тренеров. И условия у нас, 
к сожалению, не из лучших. 
Я это знаю по себе, потому 
что сам прошел через все 
эти трудности. Мой путь к 
олимпийскому золоту был 
нелегок и в том плане, что 
наши условия не всегда все 
позволяли. Но благо, сейчас 
есть люди, которые рабо-
тают в этом направлении, 
улучшают, совершенству-
ют спортивную базу, в лице 
министра спорта, который 
делает все возможное для 
улучшения спортивного по-
тенциала республики. 

- не возникает ли у тебя 
желание возглавить какой-
либо фонд, или какое-либо 

общественное движение?
- На данный момент, пока 

есть здоровье, есть жела-
ние, есть силы, хочу тру-

диться в профессиональном 
боксе. Использовать свой 
опыт, пока есть шанс. А ког-
да уйду из бокса, я, конечно 
же, займусь чем-то другим, 
может быть, возглавлю, как 
ты сказала, какое-нибудь 
движение. Я ведь когда-
нибудь уйду из бокса.  

 - а предложения сни-
маться в кино, написать 
книгу и т. д. не поступали?

- Нет, предложений сни-
маться в кино пока не было. 
Но если честно, в детстве я 
мечтал об актерской карье-
ре. Когда я еще был совсем 
мальчишкой, я любил филь-
мы с участием Сельвестра 
Сталонне, Брюса Ли. А пи-
сать книгу я пока не думаю.  

– Рахим, как бы ты оха-
рактеризовал свой харак-
тер?   

– Что я могу сказать о 
своем характере? Упрямый, 
очень терпеливый. Хотя 
лишь упрямство, упорство и 
терпение помогают в жизни 
достичь поставленной цели. 
На самом деле эти качества 
очень важны. Ну и очень до-
брый, порой чересчур (сме-
ется).

- как скоро твои поклон-
ники смогут увидеть твой 
следующий бой?

– Бой должен быть весной, 
в Германии. Я заключил кон-
тракт на три года с герман-
ским клубом, прошедший год 
был для меня успешным, по-
тому что все мои бои прош-
ли удачно, чему я очень рад. 
Надеюсь, в этом году мне 
тоже повезет.

- Рахим, желаю тебе уда-
чи! Мы все ждем от тебя 
побед, и, конечно же, за 
тебя болеем. 

Интервью подготовила
а. тИМИРХанОва

олимпийский чемпион Рахим Чахкиев рассказывает о том, 
как нелегок был путь к олимпийскому золоту, и как упорно он  
шел к своей цели. 

ПОнедеЛьнИк 
1 февРаЛЯ

ОРт

05.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 03.00 нОвОСтИ
05.05 “дОбРОе утРО”
09.20 “МаЛаХОв +”
10.20 “МОдный ПРИГО-
вОР”
11.20 “кОнтРОЛьнаЯ за-
куПка”
12.20 “уЧаСтОк”
13.20 “детектИвы”
14.00 дРуГИе нОвОСтИ
14.20 “ПОнЯть. ПРО-
СтИть”
15.20 т/С “ОбРуЧаЛьнОе 
кОЛьЦО”
16.10 “давай ПОЖенИМ-
СЯ!”
17.00 “федеРаЛьный Су-
дьЯ”
18.20, 23.30 “шкОЛа”
18.50 “СЛед”
19.40 “ЖдИ МенЯ”
20.20 “СПаЛьный РайОн”
21.00 “вРеМЯ”
21.30 т/С “И вСе-такИ Я 
ЛЮбЛЮ”
22.30 “выЖИвшИе за ГРа-
ньЮ”
00.00 нОЧные нОвОСтИ
00.10 “ПОзнеР”
01.10 “ГенИИ И зЛОдеИ”
01.45 кОМедИЯ “СОГЛЯ-
датай”
03.25 Х/ф “ПОедИнОк”

РтР

05.00 “утРО РОССИИ”
09.05 Х/ф “теРаПИЯ ЛЮ-
бОвьЮ”
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 
“веСтИ”
11.50, 14.50 Х/ф “дОМ без 
выХОда”
13.40, 17.50, 04.45 “деЖуР-
наЯ ЧаСть”
16.30 “куЛаГИн И ПаРтне-
Ры”
18.00 т/С “каРМеЛИта. 
ЦыГанСкаЯ СтРаСть”
19.00 т/С “СЛОвО ЖенЩИ-
не”
20.50 “СПОкОйнОй нОЧИ, 
МаЛышИ!”
21.00 т/С “РайСкИе 
ЯбЛОЧкИ”
21.55 т/С “РайСкИе 
ЯбЛОЧкИ. ЖИзнь ПРО-
дОЛЖаетСЯ”
23.45 “деЖуРный ПО 
СтРане”
00.45 “веСтИ+”
01.05 “ЧеСтный детек-
тИв”
01.40 Х/ф “в ГОРОде СОЧИ 
теМные нОЧИ”
04.15 “ГОРОдОк”

нтв

05.55 т/С “кОРОЛева МаР-
ГО”
07.00 “СеГОднЯ утРОМ”
08.30 “куЛИнаРный ПОе-
дИнОк”
09.30, 15.30, 18.30 “ЧП”
10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.15 “СеГОднЯ”
10.20 “СРеднИй кЛаСС”
11.00 т/С “МанГуСт”
12.00 Суд ПРИСЯЖныХ
13.30 т/С “закОн И ПОРЯ-
дОк”
16.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
МуХтаРа-2”
19.30 т/С “МедвеЖИй 
уГОЛ”
21.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
СИндбада”
23.35 ЧеСтный ПОне-
деЛьнИк
00.25 “шкОЛа зЛОСЛО-
вИЯ”
01.15 “РОкОвОй день”
01.45 кОМедИЯ “ОдИнОЧ-
кИ”
03.55 Х/ф “бРОнкО бИЛЛИ”

втОРнИк 
2 февРаЛЯ

ОРт

05.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 03.00 нОвОСтИ
05.05 “дОбРОе утРО”
09.20 “МаЛаХОв +”
10.20 “МОдный ПРИГО-
вОР”
11.20 “кОнтРОЛьнаЯ за-
куПка”
12.20 “уЧаСтОк”
13.20 “детектИвы”
14.00 дРуГИе нОвОСтИ
14.20 “ПОнЯть. ПРО-
СтИть”
15.20 т/С “ОбРуЧаЛьнОе 
кОЛьЦО”
16.10 “давай ПОЖенИМ-
СЯ!”
17.00 “федеРаЛьный Су-
дьЯ”
18.20, 23.30 “шкОЛа”
18.50 “СЛед”
19.40 “ПуСть ГОвОРЯт”
20.20 “СПаЛьный РайОн”
21.00 “вРеМЯ”
21.30 т/С “И вСе-такИ Я 
ЛЮбЛЮ”
22.30 тайны века
00.00 нОЧные нОвОСтИ
00.20 ЦеРеМОнИЯ “ГРЭМ-
МИ”
02.00 кОМедИЯ “день 
РОЖденИЯ”
04.05 т/С “акуЛа”

РтР

05.00 “утРО РОССИИ”
09.05 “Мне СнИтСЯ РуС-
СкИй СнеГ”
10.00, 22.50 т/С “в кРуГе 
ПеРвОМ”
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 “ве-
СтИ”
11.50 т/С “тайны СЛед-
СтвИЯ”
12.45 т/С “две СтОРОны 
ОднОй анны”
13.40, 17.50, 04.45 “деЖуР-
наЯ ЧаСть”
14.50 т/С “вызОв”
15.45 “Суд Идет”
16.30 “куЛаГИн И ПаРтне-
Ры”
18.00 т/С “каРМеЛИта. Цы-
ГанСкаЯ СтРаСть”
19.00 т/С “СЛОвО ЖенЩИ-
не”
20.50 “СПОкОйнОй нОЧИ, 
МаЛышИ!”
21.00 т/С “РайСкИе ЯбЛОЧ-
кИ. ЖИзнь ПРОдОЛЖает-
СЯ”
23.50 “веСтИ+”
00.10 бОевИк “над закО-
нОМ”
02.05 Х/ф “ГОнкИ ПО веР-
тИкаЛИ”
03.30 т/С “бОЛьшаЯ 
ЛЮбОвь-3”

 нтв

05.55 т/С “кОРОЛева МаР-
ГО”
07.00 “СеГОднЯ утРОМ”
08.30 кваРтИРный вО-
ПРОС
09.30 ЧИСтОСеРдеЧнОе 
ПРИзнанИе
10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.15 “СеГОднЯ”
10.20 “СРеднИй кЛаСС”
11.00 т/С “МанГуСт”
12.00 Суд ПРИСЯЖныХ
13.30 т/С “закОн И ПОРЯ-
дОк”
15.30, 18.30 “ЧП”
16.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
МуХтаРа-2”
19.30 т/С “МедвеЖИй 
уГОЛ”
21.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
СИндбада”
23.35 “ГЛавный ГеРОй 
ПРедСтавЛЯет”
00.25 ГЛавнаЯ дОРОГа
01.00 Х/ф “Я СОбЛазнИЛа 
ЭндИ уОРХОЛа” 
02.40 Х/ф “ведьМа ХИП-
ХОПа”
04.25 кОМедИЯ “СтРаннОе 
ваРевО”

СРеда 
3 февРаЛЯ

ОРт

05.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 03.05 нОвОСтИ
05.05 “дОбРОе утРО”
09.20 “МаЛаХОв +”
10.20 “МОдный ПРИГО-
вОР”
11.20 “кОнтРОЛьнаЯ за-
куПка”
12.20 “уЧаСтОк”
13.20 “детектИвы”
14.00 дРуГИе нОвОСтИ
14.20 “ПОнЯть. ПРОСтИть”
15.20 т/С “ОбРуЧаЛьнОе 
кОЛьЦО”
16.10 “давай ПОЖенИМ-
СЯ!”
17.00 “федеРаЛьный Су-
дьЯ”
18.20, 23.30 “шкОЛа”
18.50 “СЛед”
19.40 “ПуСть ГОвОРЯт”
20.20 “СПаЛьный РайОн”
21.00 “вРеМЯ”
21.35 т/С “И вСе-такИ Я 
ЛЮбЛЮ”
22.30 “ОРанЖевые детИ 
тРетьеГО РейХа”
00.00 нОЧные нОвОСтИ
00.20 “на нОЧь ГЛЯдЯ”
01.00 Х/ф “без кОМПРО-
МИССОв”
03.10 тРИЛЛеР “Женатый”

05.00 “утРО РОССИИ”
09.05 “ЛебедИнаЯ ПеСнЯ 
е. МаРтынОва”
10.00, 22.50 т/С “в кРуГе 
ПеРвОМ”
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 “ве-
СтИ”
11.50 т/С “тайны СЛед-
СтвИЯ”
12.45 т/С “две СтОРОны 
ОднОй анны”
13.40, 17.50 “деЖуРнаЯ 
ЧаСть”
14.50 т/С “вызОв”
15.45 “Суд Идет”
16.30 “куЛаГИн И ПаРтне-
Ры”
18.00 т/С “каРМеЛИта. Цы-
ГанСкаЯ СтРаСть”
19.00 т/С “СЛОвО ЖенЩИ-
не”
20.50 “СПОкОйнОй нОЧИ, 
МаЛышИ!”
21.00 т/С “РайСкИе ЯбЛОЧ-
кИ. ЖИзнь ПРОдОЛЖает-
СЯ”
23.50 “каЛькуттСкИй каП-
кан. ОшИбка ЭкИПаЖа”
00.45 “веСтИ+”
01.05 Х/ф “закат”
02.50 Х/ф “ГОнкИ ПО веР-
тИкаЛИ”
04.10 т/С “бОЛьшаЯ 
ЛЮбОвь-3”

 нтв

05.55 т/С “кОРОЛева МаР-
ГО”
07.00 “СеГОднЯ утРОМ”
08.30 даЧный Ответ
09.30, 15.30, 18.30 “ЧП”
10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.15 “СеГОднЯ”
10.20 “СРеднИй кЛаСС”
11.00 т/С “МанГуСт”
12.00 Суд ПРИСЯЖныХ
13.30 т/С “закОн И ПОРЯ-
дОк”
16.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
МуХтаРа-2”
19.30 т/С “МедвеЖИй 
уГОЛ”
21.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
СИндбада”
23.35 “ПОзднИй РазГО-
вОР”
00.20 авИатОРы
00.55 бОевИк “ПОбеГ”
02.35 бОевИк “ПОезд СО 
СМеРтьЮ”
04.25 бОевИк “девЯть 
ЖИзней”

ЧетвеРГ 
4 февРаЛЯ

ОРт

05.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 03.00 нОвОСтИ
05.05 “дОбРОе утРО”
09.20 “МаЛаХОв +”
10.20 “МОдный ПРИГО-
вОР”
11.20 “кОнтРОЛьнаЯ за-
куПка”
12.20 “уЧаСтОк”
13.20 “детектИвы”
14.00 дРуГИе нОвОСтИ
14.20 “ПОнЯть. ПРОСтИть”
15.20 т/С “ОбРуЧаЛьнОе 
кОЛьЦО”
16.10 “давай ПОЖенИМ-
СЯ!”
17.00 “федеРаЛьный Су-
дьЯ”
18.20, 23.30 “шкОЛа”
18.50 “СЛед”
19.40 “ПуСть ГОвОРЯт”
20.20 “СПаЛьный РайОн”
21.00 “вРеМЯ”
21.30 т/С “И вСе-такИ Я 
ЛЮбЛЮ”
22.30 “ЧеЛОвек И закОн”
00.00 нОЧные нОвОСтИ
00.20 “СудИте СаМИ”
01.10, 03.10 Х/ф “ГОЛубаЯ 
вОЛна”
03.25 Х/ф “ПРИвет, СеСтРа, 
ПРОЩай, ЖИзнь”

РтР

05.00 “утРО РОССИИ”
09.05 “тРИуМф СМешнОй 
девЧОнкИ”
10.00, 22.50 т/С “в кРуГе 
ПеРвОМ”
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 “ве-
СтИ”
11.50 т/С “тайны СЛед-
СтвИЯ”
12.45 т/С “теРРИтОРИЯ 
кРаСОты”
13.40, 17.50 “деЖуРнаЯ 
ЧаСть”
14.50 т/С “вызОв”
15.45 “Суд Идет”
16.30 “куЛаГИн И ПаРтне-
Ры”
18.00 т/С “каРМеЛИта. Цы-
ГанСкаЯ СтРаСть”
19.00 т/С “СЛОвО ЖенЩИ-
не”
20.50 “СПОкОйнОй нОЧИ, 
МаЛышИ!”
21.00 т/С “РайСкИе ЯбЛОЧ-
кИ. ЖИзнь ПРОдОЛЖает-
СЯ”
23.50 “ЧРезвыЧайный 
И ПОЛнОМОЧный СОЛО-
вей”
00.45 “веСтИ+”
01.05 Х/ф “ГЛава 27”
02.45 Х/ф “ГОнкИ ПО веР-
тИкаЛИ”
04.05 т/С “бОЛьшаЯ 
ЛЮбОвь-3”

 нтв

05.55 т/С “кОРОЛева МаР-
ГО”
07.00 “СеГОднЯ утРОМ”
08.30 СЛедСтвИе веЛИ
09.30 “ПеРваЯ кРОвь”
10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.15 “СеГОднЯ”
10.20 “СРеднИй кЛаСС”
11.00 т/С “МанГуСт”
12.00 Суд ПРИСЯЖныХ
13.30 т/С “закОн И ПОРЯ-
дОк”
15.30, 18.30 “ЧП”
16.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
МуХтаРа-2”
19.30 т/С “МедвеЖИй 
уГОЛ”
21.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
СИндбада”
23.35 бОевИк “СЛуЧай-
ный шПИОн”
01.15 Х/ф “ИХ ПОМенЯЛИ 
МОзГаМИ”
03.00 Х/ф “СнИМкИ”
04.30 Х/ф “каПкан вРеМе-
нИ”

ПЯтнИЦа 
5 февРаЛЯ

ОРт

05.00, 09.00, 12.00, 15.00, 18.00 

нОвОСтИ
05.05 “дОбРОе утРО”
09.20 “МаЛаХОв +”
10.20 “МОдный ПРИГОвОР”
11.20 “кОнтРОЛьнаЯ за-
куПка”
12.20 “уЧаСтОк”
13.20 “детектИвы”
14.00 дРуГИе нОвОСтИ
14.20 “ПОнЯть. ПРОСтИть”
15.20 т/С “ОбРуЧаЛьнОе 
кОЛьЦО”
16.10 “давай ПОЖенИМ-
СЯ!”
17.00 “федеРаЛьный Су-
дьЯ”
18.30 “ПОЛе ЧудеС”
19.30 “ПуСть ГОвОРЯт”
20.20 “СПаЛьный РайОн”
21.00 “вРеМЯ”
21.35 веЧеР И. МатвИенкО
00.10 “ГОРдОн кИХОт”
01.10 Х/ф “уЛИЦы в ОГне”
03.05 Х/ф “ОднаЖды веЧе-
РОМ в ПОезде”
04.35 т/С “акуЛа”

РтР

05.00 “утРО РОССИИ”
09.05 “МуСуЛьМане”
09.20 “МОй СеРебРЯный 
шаР”
10.10 “дОбРОвОЛеЦ ПРО-
тИв бубЛИкОва”
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 “ве-
СтИ”
11.50 т/С “тайны СЛед-
СтвИЯ”
12.45 т/С “теРРИтОРИЯ кРа-
СОты”
13.40, 17.50 “деЖуРнаЯ 
ЧаСть”
14.50 т/С “вызОв”
15.45 “Суд Идет”
16.30 “куЛаГИн И ПаРтне-
Ры”
18.00 т/С “каРМеЛИта. Цы-
ГанСкаЯ СтРаСть”
19.00 т/С “СЛОвО ЖенЩИ-
не”
20.50 “СПОкОйнОй нОЧИ, 
МаЛышИ!”
21.00 “кРИвОе зеРкаЛО”
23.05 Х/ф “СкаЛОЛазка И 
ПОСЛеднИй Из СедьМОй 
кОЛыбеЛИ”
00.55 Х/ф “абСОЛЮтнаЯ 
вЛаСть”
03.30 “ГОРЯЧаЯ деСЯтка”
04.35 т/С “бОЛьшаЯ 
ЛЮбОвь-3”

 нтв

05.55 т/С “ГРафИнЯ де МОн-
СОРО”
07.00 “СеГОднЯ утРОМ”
08.30 И СнОва здРавСтвуй-
те!
09.30 ОСОбО ОПаСен!
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 “Се-
ГОднЯ”
10.20 “СРеднИй кЛаСС”
11.00 т/С “МанГуСт”
12.00 Суд ПРИСЯЖныХ
13.30 т/С “закОн И ПОРЯ-
дОк”
15.30, 18.30, 20.30 “ЧП”
16.30 т/С “вОзвРаЩенИе 
МуХтаРа-2”
19.30 СЛедСтвИе веЛИ
20.55 “нтвшнИкИ. СтаРИ-
каМ тут не МеСтО”
21.55 Х/ф “МуХа”
00.10 “ЖенСкИй взГЛЯд”
01.00 Х/ф “СфеРа”
03.40 Х/ф “за ПОвОРОтОМ”

СуббОта  
6 февРаЛЯ

ОРт

05.30 Х/ф “на МуРОМСкОй 
дОРОЖке”
06.00, 10.00, 12.00 нОвОСтИ
07.20 “ИГРай, ГаРМОнь ЛЮ-
бИМаЯ!”
08.00 дИСней-кЛуб
08.50 “уМнИЦы И уМнИкИ”
09.30 “едИн ПаСтыРь”
10.10 “СМак”
10.50 “МОЯ РОдОСЛОвнаЯ”
11.50 “еРаЛаш”
12.10 “И. МатвИенкО. МаЭ-
СтРО в дЖИнСаХ”
13.10 Х/ф “ЧуЧеЛО”
15.40 “бабИй бунт”
16.40 Х/ф “МатеРИнСкИй 
ИнСтИнкт”
18.30 “ктО ХОЧет Стать 
МИЛЛИОнеРОМ?”
19.40 “ИРИна РОднИна. 
6.0”
21.00 “вРеМЯ”
21.15 Х/ф “ПеРевОзЧИк-2”
22.50 “ПРОЖектОРПеРИС-
ХИЛтОн”
23.20 тРИЛЛеР “ПаРанОйЯ”
01.20 Х/ф “бОкСеР”
03.35 кОМедИЯ “вРеМена 
ГОда”
05.25 “детектИвы”

РтР

05.30 кОМедИЯ “за вИтРИ-
нОй унИвеРМаГа”
07.10 “вСЯ РОССИЯ”
07.25 “дИаЛОГИ О ЖИвОт-
ныХ”
08.00, 11.00, 14.00 “веСтИ”
08.20 “вОеннаЯ ПРОГРаМ-
Ма”
08.45 “СуббОтнИк”
09.25 МуЛьтфИЛьМ
09.30 кОМедИЯ “СеМь нЯ-
нек”
11.20 “наЦИОнаЛьный Ин-
теРеС”
12.15 “Рак. ПеРезаГРузка”
13.10 “СтО к ОднОМу”

14.30 “ПОкеР-45. СтаЛИн, 
ЧеРЧИЛЛь, РузвеЛьт”
16.15 “ты И Я”
17.15 “СуббОтнИй веЧеР”
19.00 “ктО ХОЧет Стать 
МакСИМОМ ГаЛкИныМ”
20.00 веСтИ в СуббОту
20.45 Х/ф “ПОЖаР”
01.20 тРИЛЛеР “теХаССкаЯ 
РезнЯ бензОПИЛОй: на-
ЧаЛО”
03.05 тРИЛЛеР “СИЯнИе”

нтв

05.35 бОевИк “уРОк выЖИ-
ванИЯ”
07.30 “детСкОе утРО на 
нтв”
08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
“СеГОднЯ”
08.20 “зОЛОтОй кЛЮЧ”
08.50 “без РеЦеПта”
09.25 СМОтР
10.25 ГЛавнаЯ дОРОГа
11.00 “куЛИнаРный ПОедИ-
нОк”
12.00 кваРтИРный вОПРОС
13.25 ОСОбО ОПаСен!
14.05 “кРеМЛевСкаЯ куХ-
нЯ”
15.05 СвОЯ ИГРа
16.20 т/С “адвОкат”
17.25 ОЧнаЯ Ставка
18.25 “ЧП”
19.25 ПРОфеССИЯ - РеПОР-
теР
19.55 “ПРОГРаММа МакСИ-
МуМ”
21.00 “РуССкИе СенСаЦИИ”
21.50 ты не ПОвеРИшь!
22.40 бОевИк “дИкИй, дИ-
кИй веСт”
00.45 кОМедИЯ “анаЛИзИ-
Руй тО”
02.35 Х/ф “как звеРь”

вОСкРеСенье 
7 февРаЛЯ

ОРт

06.05, 10.00, 12.00 нОвОСтИ
06.10 Х/ф “СуРОвые кИЛО-
МетРы”
07.50 “аРМейСкИй МаГа-
зИн”
08.20 дИСней-кЛуб
09.10 “здОРОвье”
10.10 “неПутевые заМет-
кИ”
10.30 “ПОка вСе дОМа”
11.20 “фазенда”
12.20 “е. МайОРОва. ПО-
СЛеднЯЯ веСна”
13.20 Х/ф “двОе И Одна”
15.00 “беЛка, СтРеЛка И 
дРуГИе”
16.00 Х/ф “кРеПкИй ОРе-
шек”
18.30 кИвИн-2010 в СОЧИ
21.00 вОСкРеСнОе “вРе-
МЯ”
22.00 т/С “ОСтатьСЯ в ЖИ-
выХ”
01.10 Х/ф “ПЛОвеЦ”
02.55 кОМедИЯ “ЛеСтнИ-
Ца”

РтР

05.30 Х/ф “Путь к ПРИЧа-
Лу”
07.10 “СМеХОПанОРаМа”
07.40 “СаМ Себе РеЖИС-
СеР”
08.30 “утРеннЯЯ ПОЧта”
09.05 Х/ф “шПана И ПИРат-
СкОе зОЛОтО”
11.00, 14.00 “веСтИ”
11.50 “ГОРОдОк”
12.20 т/С “ЧеРЧИЛЛь”
14.30 “деЖуРнаЯ ЧаСть”
15.00 “ЧеСтный детек-
тИв”
15.30 “СМеЯтьСЯ РазРеша-
етСЯ”
17.20 “танЦы СО звезда-
МИ”
20.00 веСтИ недеЛИ
21.05 Х/ф “Я ПОдаРЮ Себе 
ЧудО”
23.00 “СПеЦИаЛьный кОР-
РеСПОндент”
00.00 бОевИк “ЧаС ПИк-3”
01.50 кОМедИЯ “СЧаСтЛИ-
ваЯ ПРОПаЖа”
03.50 “кОМната СМеХа”

 нтв

05.05 кОМедИЯ “в РИтМе 
ЛЮбвИ”
06.40 МуЛьтСеРИаЛ
07.30 “дИкИй МИР”
08.00, 10.00, 13.00, 16.00 “Се-
ГОднЯ”
08.20 ЛОтеРеЯ “РуССкОе 
ЛОтО”
08.45 ИХ нРавы
09.25 едИМ дОМа
10.20 “QUATTRORUOTE”
10.50 СПаСатеЛИ
11.25 “ПеРваЯ кРОвь”
12.00 даЧный Ответ
13.25 ОСОбО ОПаСен!
14.05 “аЛтаРь ПОбеды”
15.05 СвОЯ ИГРа
16.20 т/С “адвОкат”
17.25 И СнОва здРавСтвуй-
те!
18.25 “ЧП”
19.00 “СеГОднЯ. ИтОГОваЯ 
ПРОГРаММа”
19.55 ЧИСтОСеРдеЧнОе 
ПРИзнанИе
20.25 т/С “СЛедОПыт”
23.55 авИатОРы
00.30 Х/ф “СПЛетнЯ”
02.20 Х/ф “МакСИМаЛьный 
ЭкСтРИМ”
04.15 Х/ф “Судьба”


